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А тызаписался 
на контрактную службу?
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Трудового Красного 
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Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

+8 +1 Госдума одобрила в первом чтении законопроект 
о возможности оформления ДТП через портал «Госуслуги» 
при наличии полиса ОСАГО. 

�� vm.ru

Н овый проект 
объединит все 
любимые про-
екты горожан 
и туристов: «Пу-

тешествие в Рождество», 
«Усадьбы Москвы», «Москов-
ское чаепитие» и многие дру-

гие. Спорт, народные забавы 
и гулянья, московские тради-
ции, творческие и кулинар-
ные мастер-классы, благотво-
рительная программа — «Зи-
ма в Москве» станет насыщен-
ной памятными событиями. 
— На площадках расскажем 
о возрождении традиций мо-
сковского чаепития и об исто-
рии городских усадеб, — рас-
сказал первый заместитель 
руководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, 
председатель Мостуризма Ев-
гений Козлов. 
Отдельный блок решили по-
святить гастрономическому 
достоянию города. Так, на фе-
стивальных локациях расска-
жут о том, как пекли почти 
200 лет назад знаменитые мо-
сковские плюшки с корицей, 
сахаром, изюмом.
— Также пройдет акция «Мо-
сковский новогодний зав-

трак, в котором поучаствуют 
свыше 500 ресторанов, подго-
товивших особое празднич-
ное меню, — отметил Козлов.
Как рассказал первый заме-
ститель руководителя аппа-
рата мэра и правительства 
Москвы, глава Департамента 

торговли и услуг Алексей Не-
мерюк, в обновленном фор-
мате представят и любимый 
на протяжении 11 лет фести-
валь «Путешествие в Рожде-
ство». В центре и округах 
пройдут квесты с «Зимними 
паспортами», поставив печа-

ти в которых можно выиграть 
призы.
— Гостей ждем и на Елку в Го-
стином Дворе, — сообщил 
в свою очередь министр сто-
личного правительства, руко-
водитель Департамента куль-
туры города Алексей Фур-
син. — Масштабная програм-
ма развернется и на улицах. 
Благодаря ей москвичи и тури-
сты оценят московскую зиму, 
которая обещает стать по-
настоящему жаркой.
«Можно и модно», как отме-
тил Евгений Козлов, в холод-
ное время года заниматься 
спортом. Лыжные трассы, гор-
ки, мастер-классы со звезда-
ми, уроки фигурного катания 
и занятия по фитнесу — вы-
брать можно любой формат 
семейного досуга.
Этой зимой поддержать пред-
лагают и участников спе-
циальной военной операции. 

На 28 площадках будут прини-
мать открытки, теплые вещи, 
сувениры и подарки для бой-
цов и их семей. 
Как и летом, власти приглаша-
ют бизнес и некоммерческие 
организации присоединиться 
к проекту «Зима в Москве». Как 
уточнила глава Департамента 
предпринимательства и инно-
вационного развития города 
Кристина Кострома, желаю-
щие ярко заявить о своем брен-
де и получить бесплатные воз-
можности продвижения свое-
го дела могут принять участие 
в спецпроекте «Заходи на ого-
нек!». А те, кто творчески 
и оригинально украсил витри-
ны магазинов или ресторанов, 
могут претендовать на гранты. 
Настроение создадут и укра-
шенные улицы. Сделать это 
обещают очень ярко!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера власти 
анонсировали 
масштабный го-
родской проект 
«Зима в Москве», 
который подарит 
жителям и гостям 
столицы атмо-
сферу сказки.

Каникулы

Сбудутся все зимние мечты
Власти подготовили насыщенную программу на холодный сезон, 
объединив все фестивали и активности

центров московского долголетия 24 ноября станут пло-
щадками проведения Дней культуры. В каждом уч-
реждении их посвятят конкретной стране, в числе ко-
торых Китай, Бразилия, Венесуэла, Перу и другие.

ЦИФРА ДНЯ
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Столицу ожидают сильный
ветер, мокрый снег и метель

Диаметры отмечают 
первый юбилей

Сегодня в столице ожидает-
ся усиление ветра с порыва-
ми до 15–20 м/с, местами 
сильный дождь, который 
к вечеру перейдет в мокрый 
снег. Об этом предупредила 
пресс-служба московского 
Управления МЧС России.

По прогнозам синоптиков, 
в период с 0:00 21 ноября и до 
конца суток в столице места-
ми ожидается усиление юго-
восточного ветра с порывами 
15–20 м/с. В МЧС подчеркну-
ли, что днем ожидается дождь, 
местами сильный, а вечером 
будет мокрый снег. 
Кроме того, в ведомстве на-
помнили, что в непогоду уве-
личивается вероятность не-
счастных случаев. Поэтому 
горожанам порекомендовали 
избегать шатких конструк-
ций, например, больших ре-
кламных щитов.

— Ожидаются дождь и усиле-
ние порывов ветра до 18 м/с. 
В течение суток 21 ноября не-
благоприятные погодные ус-
ловия сохранятся. Просим го-
рожан быть предельно внима-
тельными на улице в непогоду: 
не укрываться под деревья-
ми и не парковать вблизи них 
автомобили, — добавили 
в пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства Москвы.
При этом дневная температу-
ра в четверг так и останется 
плюсовой — от +3 до +5, рас-
сказала «ВМ» синоптик, глав-
ный специалист информаци-
онного агентства «Метеоно-
вости» Татьяна Позднякова. 
— Но из-за высокой влажно-
сти мы не ощутим того же теп-
ла, что раньше, — подчеркну-
ла она. — Однако в пятницу 
погода будет уже более спо-
койная, даже несмотря на то, 
что в утренние часы местами 

будет образовываться гололе-
дица. Самым неблагоприят-
ным днем, с моей точки зре-
ния, будет суббота.
По словам синоптика Татьяны 
Поздняковой, атмосферное 
давление в столичном регио-
не в субботу будет очень низ-
ким. Ночью в выходные воз-
можен снег, местами даже 
сильный. Вероятно, что под-
нимется метель, в результате 
чего утром в субботу и в вос-
кресенье даже образуется не-
большой слой снежного по-
крова. 
— Температура воздуха будет 
слабоотрицательная — от 0 до 
–2 градусов по Москве и до –4 
градусов по области, — под-
черкнула главный специалист 
информационного агентства 
«Метеоновости» Татьяна 
Позднякова. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Сегодня Московские цен-
тральные диаметры отмеча-
ют пятилетие с момента 
запуска первых двух марш-
рутов. 

Проект наземного метро, ко-
торым, по сути, стали за эти 
годы Московские централь-
ные диаметры, называют од-
ним из самых глобальных 
в нашей стране. Благодаря 
железнодорожным магистра-
лям столица и область стали 
ближе друг к другу, а их жите-
ли получили возможность 
просто и быстро строить 
практически любые маршру-
ты. Пассажиры стали быстрее 
добираться до пункта назна-
чения без дополнительных 
пересадок и теперь не зависят 
от расписания.
Организовали удобные пере-
садки на другие виды транс-
порта, ввели единую билет-
ную систему, добавили серви-
сы и навигацию, к которым 
уже привыкли все, кто пользу-
ется метро и Московским цен-
тральным кольцом.
При создании диаметров бы-
ла проделана колоссальная 
работа: на отдельных участ-

ках строили новые пути, на 
других же реконструировали 
существующие. Единый стиль 
получила пассажирская ин-
фраструктура. Городские вок-
залы сегодня — это сооруже-
ния с вестибюлями и кассами, 
эскалаторами и лифтами, раз-
ноуровневыми переходами, 
наличием безбарьерной сре-
ды для маломобильных граж-
дан, понятной и удобной на-
вигацией. Пассажиры имеют 
доступ к сети интернет.
На маршрутах диаметров кур-
сируют в том числе новейшие 
поезда «Иволга», полностью 
спроектированные и собран-
ные в России. По уровню тех-
нических решений, комфор-
табельности и экономиче-
ской эффективности «Ивол-
га» соответствует лучшим 
зарубежным аналогам, а по 
отдельным параметрам даже 
превосходит их. Обновление 
подвижного состава на диаме-
трах продолжается. А разви-
тие диаметров теперь вписы-
вается в программу «Большо-
го Центрального транспорт-
ного узла». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГОРОДСКИЕ СОБЫТИЯ

Пингвинам и тюленям 
передадут привет 
Названы имена участников первой Московской 
молодежной антарктической экспедиции ➔ СТР. 3

ТЕНДЕНЦИИ

Сдавайтесь, господа, 
ваши фейки биты
В столице объявили о создании ассоциации, 
которая будет бороться с дезинформацией ➔ СТР. 6

ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ

Найти снег там, где его 
практически не бывает 
Зимний Крым: горные лыжи, конные прогулки, 
поездка на джипах к пещерному городу ➔ СТР. 7

100,22 13,82КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Мы хотим, чтобы 
«Зима в Москве» по-
дарила праздник, 
наполненный те-
плом и уютом, ста-
ла отличной воз-
можностью сохра-
нять активность, 
творить добро 
и помогать друг 
другу. На многих 
площадках будут 
работать домики 
добра «Москва по-
могает».
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

На 30 площадках пройдет фестиваль «Путешествие 
в Рождество». Также город подготовил 25 уличных сцен 
и 110 крытых площадок, где можно организовать концер-
ты, мастер-классы, лекции, спортивные праздники и дру-
гие мероприятия для москвичей. Волшебную атмосферу 
в городе создаст и новогодняя иллюминация — более 
4500 световых конструкций и ярких арт-объектов и около 
1000 елей. В столичных парках также обустроят лыжные 
трассы, общая протяженность которых превысит 280 ки-
лометров. В преддверии Нового года планируется отпра-
вить детям из новых регионов 40 тысяч сладких наборов. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

САБИНА ЦВЕТКОВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ 

МЦД — одно из достижений 
Транспортного комплекса 
столицы. Так называемое 
наземное метро в значи-
тельной степени разгружает 
ряд линий городской под-
земки, а поезда, курсирую-
щие по диаметрам, — одни 
из самых современных 
и технологичных. Первые 
два диаметра были запуще-
ны еще в 2019 году, 
а в 2023-м заработали тре-
тий и четвертый диаметры. 

ОЛЕГ ПОКУСАЕВ
ДИРЕКТОР ПЕРЕДОВЫХ 
ИНЖЕНЕРНЫХ ШКОЛ 

Проект МЦД был реализо-
ван в кратчайшие сроки. 
Поезда стали курсировать 

чаще, увеличилась их пар-
ность, уменьшились интер-
валы. Сам подвижной со-
став постепенно обновля-
ется, как и станции, кото-
рые превращаются 
в современные и комфорт-
ные. Там, где это возможно, 
создаются удобные пере-
садки, что позволяет пасса-
жирам строить новые удоб-
ные маршруты.

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

С запуском МЦК, а потом 
и МЦД отношение к желез-
ным дорогам поменялось. 
Появились современные 
комфортные поезда, кото-
рые сочетают в себе безо-
пасность и удобство 
для пассажиров. 

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

КОНЦЕПЦИЯ ПРОЕКТА ДОПОЛНИТ ПОДХОД К ПРОШЕДШЕМУ ЛЕТОМ 
ФОРУМУФЕСТИВАЛЮ: ЗИМНЯЯ СТОЛИЦА ПРИОБРЕТЕТ ОБЛИК ГОРОДА ТРАДИЦИЙ, 
А ЗА ЛЕТНЕЙ МОСКВОЙ ЗАКРЕПИТСЯ ИМИДЖ ТЕРРИТОРИИ БУДУЩЕГО

ТРАДИЦИОННАЯ ЗИМНЯЯ ПРОГРАММА УСИЛЕНА НОВЫМИ ТЕМАТИЧЕСКИМИ ЛИНИЯМИ. 
АФИША ВСЕХ СОБЫТИЙ И ЗИМНИХ РАЗВЛЕЧЕНИЙ СТОЛИЦЫ: 
НА ПОРТАЛЕ МЭРА МОСКВЫ ZIMA.MOS.RU

Проект  «Зима в Москве»

1900 
локаций по всему городу 

представят разные активности 
проекта. Среди них 

46 окружных площадок 
и 19 усадеб Москвы

КАЛЕНДАРЬ ЗИМНИХ КЛЮЧЕВЫХ СОБЫТИЙ 
■   Путешествие в Рождество: 14.12–12.01
■   Китайский Новый год: 24.01–02.02
■   Масленица: 21.02–02.03

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
И ПОДДЕРЖКА СВО 
Проект объединяет усилия в под-
держке и заботе о близких через 
благотворительные мероприятия: 
акцию «Елка добра», проект 
«Москва помогает» и многое дру-
гое. Каждый может внести свой 
вклад в создание праздника 
для участников СВО и детей, про-
живающих на новых территориях

ГАСТРОНОМИЯ 
Любимые лакомства: один из символов 
праздника. Московский согревающий чай, 
ароматная сдоба и новогодний запах ман-
даринов согреют в зимние дни, а в пяти 
парках и на ВДНХ развернется зимний 
гастрофестиваль

СПОРТ
■   Крупные спортивные мероприятия, трени-

ровки и секции, фестиваль «Московские 
традиции», районные соревнования 
по разным дисциплинам в каждом 
округе Москвы

■   1300 катков с искусственным 
и естественным льдом

■   350 лыжных трасс (два горнолыжных ком-
плекса, трассы с искусственным и есте-
ственным накатом)

■   27 больших  горок
■   На катках и лыжных трассах 

пройдут тренировки и мероприятия 
по линии Департамента спорта 
и программы «Мой район»

ЭКОЛОГИЯ 
Традиционная акция «Елочный круго-
ворот», а также множество интерак-
тивных форматов и мероприятий при-
званы привлечь внимание жителей 
к вопросам бережного отношения 
к окружающей среде

РЕТРО 
Проект позволит окунуться в атмосферу про-
шлого. Благодаря «Голубому огоньку», танцам 
и ретродекорациям жители смогут заново 
открыть для себя традиции нашей страны. 
Для проекта будет разработан музыкальный 
плейлист с тематическими песнями

ИГРОВЫЕ ФОРМАТЫ И ОТКРЫТКИ
Будут запущены интерактивные 
развлечения для всей семьи. 
Жители смогут получить специаль-
ный паспорт и отправиться с ним 
по городским локациям. Кроме то-
го, по всему городу будут располо-
жены точки для отправки открыток 
близким

Сезонные украшения и иллюмина-
ция создадут атмосферу всеобщего 
праздника и уюта

По данным мэрии Москвы
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ГРАФИКА ГОРОДА
Экипировка пожарного
Вчера участники Всерос-
сийских соревнований сре-
ди школьных спасательных 
отрядов в экипировке по-
жарного прошли финаль-
ный этап подготовки к со-
стязаниям. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ  ➔ СТР. 2

Шлем защищает голову, шею и лицо 
от механических и термических воздействий

Суммарный вес 
экипировки 

30 кг

Дыхательный 
аппарат со сжатым 
воздухом 
защищает 
органы дыхания 
от воздействия 
токсичных газов

Боевая одежда состоит 
из куртки и брюк, 
выполненных 
из термостойкой 
и водоотталкивающей 
ткани

Защитные перчатки 
защищают от ожогов, 
механических воздействий, 
статического электричества

Пояс пожарный 
спасательный 
предназначен 
для страховки при работе 
на высоте, спасения 
людей и самоспасения

Нагрудный 
фонарь

Рация

Защитные сапоги 
защищают от ожогов, 
проколов. В них 
можно ходить 
по сильно разогретым 
поверхностямПо данным МЧС России
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Р еконструкция тера-
певтического кор-
пуса № 4 началась
в октябре 2023 го-
да. По окончании 

всех работ шестиэтажное зда-
ние 1985 года постройки бу-
дет полностью модернизиро-
вано и оформлено в едином 
стиле с ранее открытым флаг-
манским центром экстренной 
помощи. 
— Комплексная модерни зация 
больницы № 15 им. О. М. Фи-
латова — один из приори-
тетов программы развития 
московского здравоохране-
ния, — отметил Сергей Со-
бянин.

Комфортные условия
Глава города посетил тера-
певтический корпус, в кото-
ром сейчас идет ремонт. Он 
отметил, что ежегодно в ГКБ 
№ 15 получают помощь около 
100 тысяч человек.
— Уже открыт новый флаг-
манский центр экстренной 
медицинской помощи. Рекон-
струкцию терапевтического 
корпуса № 4 завершим следу-
ющей осенью, — сообщил мэр 
Москвы.
По словам Сергея Собянина, 
в обновленном здании разме-

стятся ключевые отделения 
больницы. 
— Здесь будут проходить лече-
ние пациенты, направленные 
из флагманского центра, — 
уточнил он. 
В здании создадут комфорт-
ные условия не только для па-
циентов, но и для их близких. 
В частности, провести время 
в ожидании можно будет 
в специальных комнатах от-
дыха с мягкой мебелью, туа-
летами и кулерами с водой. Их 
откроют на каждом этаже.
Кроме того, глава города сооб-
щил о начале реконструкции 
родильного дома. 
— А в дальнейшем проведем 
обновление консультативно-

диагностического центра. Ос-
настим их по самым совре-
менным стандартам, — заве-
рил Сергей Собянин.

Пассажирам будет удобно
Завершается строительство 
второго вестибюля станции 
«Физтех» Люблинско-Дми-
тровской линии. Напомним, 
что саму станцию открыли 
в 2023 году одновременно 
с еще двумя: «Яхромской» 
и «Лианозовом». Подробно-
стями проведенных работ по 
строительству вестибюля 
в своем телеграм-канале поде-
лился Сергей Собянин.
— Выполнили в нем архитек-
турную отделку. Кассовый зал 

украсили художественным 
панно, пол и стены пассажир-
ской зоны облицевали камнем 
российского месторождения. 
Сейчас благоустраиваем при-
легающую территорию, — со-
общил он.
Мэр столицы рассказал и о хо-
де строительных работ на дру-
гих объектах метрополитена.
— Подходят к концу работы по 
реконструкции восточного 
вестибюля станции Большой 
кольцевой линии метро «Ка-
ширская». Его готовность — 
81 процент. Там рабочие зани-
маются устройством инже-
нерных сетей и монтажом 
оборудования, — пояснил 
Сергей Собянин.

Мэр Москвы отметил, что с от-
крытием нового вестибюля 
пассажиры получат удобный 
выход к территории музея-за-
поведника «Коломенское», 
торговым рядам и остановке 
наземного городского транс-
порта. 
— Продолжаем строитель-
ство пересадки между станци-
ями «Текстильщики» Боль-
шой кольцевой и Таганско-
Краснопресненской линий, — 
добавил он. — Специалисты 
монтируют кровлю и уклады-
вают пол, идет отделка пасса-
жирской зоны и технических 
помещений.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Комплексно 
модернизируем больницу
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход комплексной 
реконструкции 
терапевтическо-
го корпуса Город-
ской клиниче-
ской больницы 
№ 15 имени 
О. М. Филатова, 
а также рассказал 
о строительстве 
новой инфра-
структуры метро.

20 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин (второй справа) во время осмотра реконструкции корпуса больницы № 15 обсудил ход проводимых работ с замглавы 
Департамента здравоохранения Алексеем Сапсаем (слева), заммэра по вопросам соцразвития Анастасией Раковой и главврачом больницы Валерием Вечорко

День мэра

Открыт прием заявок 
на конкурс «Золотой ко-
лос — 2025», посвящен-
ный развитию территории 
ВДНХ. Сергей Собянин 
вчера сообщил, что 
на конкурс ждут работы 
специалистов в области 
архитектуры, дизайна 
и реставрации, творческие 
коллективы из России 
и зарубежья.  Тема этого 
года «Лучший проект 
по воссозданию историче-
ских павильонов ВДНХ». 

КСТАТИ

Зоны таможенного контроля 
освобождают от уплаты пошлин

Объем договоров долевого 
участия на рекордном уровне 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта
и промышленности Максим 
Ликсутов (на фото) сооб-
щил, что на территории 
особой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Технополис «Москва» 
с начала 2024 года 
создано девять 
зон таможенного 
контроля. 

Пять зон таможен-
ного контроля рас-
положены на пло-
щадке «Печатни-
ки», три — в «Ала-
бушеве» и одна — в «Рудневе». 
В общей сложности в ОЭЗ ра-
ботают 24 такие зоны.
— Город поддерживает раз-
витие высокотехнологичных 
компаний и предоставляет 
им широкий спектр префе-
ренций, одна из которых — 
режим свободной таможен-
ной зоны. Они позволяют ре-
зидентам без уплаты тамо-
женных пошлин и НДС 
ввозить на территорию ОЭЗ 

необходимые для организа-
ции производства комплек-
тующие, оборудование и сы-
рье. Благодаря таможенным 
льготам в 2022 году резиден-
ты сэкономили 120 миллио-
нов рублей, в 2023-м — 

700 миллионов, 
а за девять меся-
цев 2024 года — 
1,8 миллиарда ру-
блей, — отметил 
Максим Ликсутов.
Благодаря такой 
системе компании 
ОЭЗ могут эффек-
тивнее развивать 

свои производства. Предо-
ставляемые правительством 
города льготы уменьшают 
себестоимость готовой про-
дукции и повышают ее конку-
рентоспособность на вну-
треннем и внешнем рынках, 
а это позитивно сказывается 
на общей экономической си-
туации как в столице, так и во 
всей России.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Управление Росреестра 
по Москве зарегистрировало 
свыше 10 тысяч договоров 
долевого участия (ДДУ) 
с использование эскроу-сче-
тов в октябре. Вчера об этом 
сообщили в пресс-службе 
ведомства. 

За прошлый месяц Росреестр 
зарегистрировал в столице 
10 510 ДДУ в строительстве 
на рынке жилой и нежилой 
недвижимости с использова-
нием эскроу-счетов. Это на 
5,1 процента больше, чем 
в сентябре 2024 года. 
При этом в сравнении с октя-
брем 2023 года число оформ-
ленных договоров долевого 
участия с применением про-
ектного финансирования 
снизилось на 35,1 процента, 
к октябрю 2022 года показа-
тель вырос на 66,7 процента. 
— В октябре объем договоров 
долевого участия с примене-
нием проектного финанси-
рования достиг рекордных 
98,5 процента, обновив пре-
дыдущие максимальные пока-

затели, зарегистрированные 
в июле и сентябре 2024 года. 
При этом доля таких догово-
ров в общей структуре сде-
лок с начала года превыша-
ет 97 процентов, — отметил 
руководитель управления Рос-
реестра по Москве Игорь Май-
данов. 
Для сравнения, за 10 месяцев 
прошлого года доля догово-
ров долевого участия с при-
менением проектного финан-
сирования в общей структуре 
сделок составляла 92 процен-
та, а за аналогичный период 
2022 года — около 84 про-
центов. 
Также в пресс-службе управ-
ления Росреестра по Москве 
отметили, что в январе–октя-
бре 2024 года зарегистриро-
вано более 107 тысяч догово-
ров долевого участия с ис-
пользованием эскроу-счетов. 
Этот показатель ниже про-
шлогоднего на 11,2 процента, 
но выше показателя 2022 года 
на 24,8 процента. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Школьники-спасатели готовятся к финалу 
всероссийских соревнований 

Вчера на базе тренировочно-
го полигона Всероссийского 
студенческого корпуса спа-
сателей (ВСКС) прошел фи-
нальный этап подготовки 
участников Всероссийских 
соревнований среди школь-
ных спасательных отрядов. 

У юных спасателей, уже обла-
чившихся в боевую одежду по-
жарного, глаза горят. Конеч-
но, в переносном смысле — 
хочется скорее приступить 
к выполнению задания. За-
ключается оно в том, чтобы 
потушить на этот раз уже бук-
вально горящий металличе-
ский резервуар. 
Эти ребята — учащиеся 
школьных спасательных отря-
дов из трех школ, прошедших 
в финал всероссийских сорев-
нований. 
— Мы сегодня готовимся 
к финалу, — рассказывает 
ученица 10 «Т» класса школы 
№ 1329 Дарья Тимофеева. — 
Отрабатываем применение 
первичных средств пожароту-
шения, боевое развертывание 
и надевание БОП — боевой 
одежды пожарного. 
Инструктор Всероссийского 
студенческого корпуса спаса-
телей Виталий Комаров сна-
чала рассказывает, как пра-
вильно взять огнетушитель 
и приготовить «к бою», пока-
зывает, с какой стороны по-
дойти к очагу возгорания 
и куда целиться. Все ребята по 
очереди тушат огонь. 
— Помимо навыков пожароту-
шения в рамках проекта 
школьных спасательных отря-
дов ребята получают навыки 
по оказанию первой помощи, 
спасению себя и своих товари-
щей из очага возгорания 

и в случае других чрезвычай-
ных ситуаций, например, на 
воде. Также присутствует обя-
зательная альпинистская под-
готовка, работа в походе — как 
не потеряться или правильно 
вызвать помощь, — рассказы-
вает Виталий Комаров. 
Полуфинальный этап всерос-
сийских соревнований про-
шел 11 октября, в финал выш-
ли три московские команды. 
— Сегодня в Москве открыто 
восемь школьных спасатель-
ных отрядов. Сейчас у нас око-
ло 120 школьников-спасате-
лей, — рассказывает депутат 
Мосгордумы, руководитель 
Московского городского отде-
ления Всероссийского студен-
ческого корпуса спасателей 
Максим Джетыгенов. — Нео-

бязательно, что каждый из 
этих ребят станет профессио-
нальным спасателем. Глав-
ное, что они будут знать, как 
действовать в чрезвычайной 
ситуации. Эти навыки могут 
спасти чью-то жизнь. 
Финал соревнований пройдет 
с 23 ноября по 6 декабря во 
всероссийском детском цен-
тре «Смена» в Краснодарском 
крае. Участие в финальном 
этапе примут 32 команды из 
25 регионов России. Всего на-
чиная с отборочного этапа 
в первых Всероссийских со-
ревнованиях среди школьных 
спасательных отрядов прини-
мали участие более 18 тысяч 
ребят. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

20 октября. Ученица 10 «Т» класса школы № 1329 Дарья Тимофеева успешно справилась 
с тушением огня. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Онлайн-сервис 
подберет меры 
поддержки
Московский инновационный 
кластер запустил навигатор 
для ориентирования компа-
ний по инструментам под-
держки. Об этом вчера рас-
сказали в пресс-службе 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития города. 

Новый сервис поможет сори-
ентировать компании по ин-
струментам поддержки кла-
стера, других институтов раз-
вития и определить порядок 
действий для их получения.
— Процесс оказания услуги 
прост: компания обращается 
с запросом, заполняет форму 
заявки и загружает презента-
цию о своей продукции или 
услугах, если таковая имеет-
ся. На основе предоставлен-
ных данных составляется до-
рожная карта с поэтапным 
планом действий и релевант-
ными мерами поддержки на 
каждом из этапов. Для того 
чтобы воспользоваться серви-
сом, компания должна быть 
авторизована на платформе 
i.moscow, — пояснили в де-
партаменте.
В ведомстве добавили, что на-
вигация осуществляется бо-
лее чем по 300 мерам под-
держки как федеральных, так 
и региональных институтов 
развития: это программы го-
сударственного финансиро-
вания, образовательные про-
граммы и другие инструмен-
ты поддержки различных 
стартапов.
Кстати, в состав Московского 
инновационного кластера, 
который способствует науч-
но-техническому развитию, 
сегодня входит более 40 ты-
сяч организаций из Москвы 
и 86 регионов России. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Обновленный сад стал 
любимым местом для прогулок
В районе Восточный завер-
шилось благоустройство жи-
лого квартала. Вчера «ВМ» 
побывала там и узнала, как 
оценивают обновления мест-
ные жители.

Всего специалисты обновили 
три дворовые территории по 
адресам: улица 9 Мая, дома 
№ 23, 26 и 28. По словам пре-
фекта Восточного админи-
стративного округа Николая 
Алешина, концепция благоу-
стройства разрабатывалась 
с учетом пожеланий жите-
лей, а работы проводились 
в рамках программы «Мой 
район».
— Теперь здесь появились со-
временные детские площад-
ки, зоны для тихого отдыха 
и для занятий спортом, — 
уточнил префект.

Так, например, на детской пло-
щадке у дома № 23 установили 
песочницу, карусель, игровой 
комплекс с горкой, качели 
двух видов — обычные и «гнез-
до». Раньше эта детская пло-
щадка была гораздо меньше, 
да и аттракционы на ней были 
устаревшие.
— Мы эту площадку раньше не 
очень любили, но другой ря-
дом с домом не было, поэтому 
ходили сюда. Сейчас все поме-
нялось, и теперь детям очень 
нравится здесь играть, причем 
как малышам, так и ребяткам 
постарше, — поделилась впе-
чатлениями местная житель-
ница Антонина Степнова.
Возле дома № 26 в ходе благо-
устройства привели в порядок 
Сиреневый сад. Там обновили 
дорожки, установили совре-
менные фонари со светодиод-

ным освещением, организова-
ли места, где можно спокойно 
посидеть на лавочке и отдо-
хнуть на природе. Место стало 
популярным и у молодежи, 
и у москвичей старшего воз-
раста. Например, жительница 
района Марина Шарафонова 
очень любит гулять по обнов-
ленному пространству со сво-
им псом Ежиком. 
— Стало очень красиво и удоб-
но. Есть где присесть отдо-
хнуть, полюбоваться в теплую 
погоду красивыми цветника-
ми. Я живу совсем рядом, и те-
перь не нужно искать другое 
место для прогулок, — расска-
зала она.
Также рядом установили 
спортивную площадку с со-
временными тренажерами.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

20 октября. Жительница района Восточный Марина Шарафонова со своим псом Ежиком гуляет 
по обновленной территории жилого квартала на улице 9 Мая. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Мосгордума

Всероссийский студенче-
ский корпус спасателей — 
одна из крупнейших сту-
денческих добровольче-
ских организаций в Рос-
сии, созданная в 2001 
году. Одно из ключевых 
направлений работы кор-
пуса — обучение подрас-
тающего поколения. До-
бровольцы ВСКС приняли 
участие в ликвидации 
25 крупных чрезвычайных 
ситуаций и их последствий 
по всей стране. ВСКС на-
считывает более 8000 до-
бровольцев. 
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В этом году впер-
вые московские 
школьники и сту-
денты колледжей 
отправятся в Ан-

тарктиду. Поездка на этот 
удивительный континент со-
стоится по инициативе самих 
учащихся — весной этого го-

да на встрече по итогам экс-
педиции в Арктику команда 
предложила городу органи-
зовать аналогичное меро-
приятие в Антарктиду. Пра-
вительство идею поддержа-
ло, провело серьезный отбор 
участников. 
— Отбор участников Москов-
ской молодежной антаркти-
ческой экспедиции состоял из 
пяти испытаний. Изначально 
в Антарктическом диктанте 
приняли участие свыше 32 ты-
сяч юных москвичей. Затем 
было еще несколько этапов, 
а финалом отбора стали учеб-
но-тренировочные сборы 
«Антарктида зовет», которые 
и определили 13 участников 
экспедиции, — рассказал за-
меститель руководителя Де-
партамента образования 
и науки Москвы Антон Молев. 
Путешествие начнется 26 ноя-
бря и продлится до 14 дека-
бря. Руководителями станут 
известный путешественник, 

директор центра дополни-
тельного образования «Лабо-
ратория путешествий», кава-
лер ордена Мужества Матвей 
Шпаро и победитель конкурса 
«Педагог года Москвы», руко-
водитель исследовательских 
экспедиций в Арктике и Ан-
тарктике, кандидат биологи-
ческих наук Иван Смирнов.
— Мы планируем построить 
большой палаточный экспе-
диционный центр рядом со 
станцией «Прогресс», в кото-
ром будет две спальни, столо-
вая, модуль для работы пова-
ров, связистов и научный мо-
дуль, — поделился Матвей 
Шпаро.
Участников экспедиции раз-
делят на два отряда — школь-
ников и студентов колледжей. 
Первым предстоит проводить 
научные исследования по за-
данию российских научно-ис-
следовательских институтов. 
Например, они изучат состоя-
ние льда и снега на предмет 

загрязнений, исследуют со-
стояние атмосферы и пона-
блюдают за животными, в том 
числе за пингвинами. 
— Конечно, есть волнение, но 
я не первый раз отправляюсь 
в экспедицию, так что уже под-
готовлена к таким путеше-
ствиям. Кроме того, в Антарк-
тиде сейчас лето, погода обе-
щает быть ветреной, но где-то 
около минус 10 градусов, — 
рассказала участница из шко-
лы № 1553 имени В. И. Вернад-
ского Александра Шишкина.
Еще Александра рассказала, 
что планирует взять с собой 
в экспедицию флейту и сы-
грать пингвинам. 
Обеспечивать жизнедеятель-
ность экспедиции будет вто-
рой отряд — студенты москов-
ских колледжей. Им нужно 
следить за здоровьем участ-
ников, отвечать за связь, гото-
вить пищу и заботиться о пе-
редвижном жилом модуле. 
Ребята уже разработали ме-

ню, в котором будут на за-
втрак различные каши, вафли 
и блины, на обед супы, а на 
ужин даже планируют гото-
вить десерты, например пи-
рожное «картошка» и шоко-
ладный брауни. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьники и студенты 
поедут в Антарктиду

Вчера в столице 
объявили имена 
участников Мо-
сковской моло-
дежной антаркти-
ческой экспеди-
ции. Отбор прош-
ли 13 школьников 
и студентов кол-
леджей.

20 ноября. Участники первой в истории московского образования научной экспедиции в Антарктиду на пресс-конференции по случаю объявления итогов отбора — 
в команду вошли 13 школьников и студентов колледжей ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Образование

Много возможностей устроить 
лучший праздник для мамы

Детям из новых регионов 
подарили волшебную сказку

На выходных, 23 и 24 ноября, 
в Москве пройдут бесплат-
ные мероприятия, посвя-
щенные Дню матери. Мо-
сквичей и гостей столицы 
ждут тематические выстав-
ки, экскурсии, мастер-клас-
сы и многое другое.

Сделать своими руками от-
крытку для мамы можно бу-
дет, например, в центрах гос-
услуг «Мои документы». Там 
же, на стойках администра-
ции, с 22 по 24 ноября можно 
будет взять уже готовые по-
здравительные карточки.
Во флагманских офисах «Мои 
документы» пройдут различ-
ные мастер-классы, в которых 
смогут участвовать и мамы, 
и дети. Так, 23 ноября в офисе 
СЗАО покажут, как сделать 
дневной макияж и аккурат-
ный гладкий пучок. Расписа-

ние мастер-классов и реги-
страция на них доступны на 
сайте md.mos.ru/den-materi.
Большую праздничную про-
грамму подготовили на ВДНХ. 
Среди мероприятий, которые 
пройдут 24 ноября, — экскур-
сия «Женские образы ВДНХ». 
На Южном речном вокзале 
в День матери волонтеры про-
екта «Потерялся? Не уходи!» 
проведут урок по безопасно-
сти для детей и взрослых.
— Мы хотим, чтобы дети не 
терялись, а если такое произо-
шло — знали, как правильно 
действовать, — сказал прези-
дент фонда «Поиск пропав-
ших детей» Дмитрий Второв.
В Музее Победы в честь мам 
дадут бал. Праздничные кон-
церты подготовили воспитан-
ники центров творчества.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На Новой сцене Большого 
театра Русский националь-
ный балет «Кострома» пред-
ставил сказку «Снегурочка». 
Первыми зрителями стали 
ребята из Новороссии и се-
мьи участников СВО. 

Хрестоматийную сказку пред-
ставили в авторской интер-
претации заслуженного арти-
ста РФ Юрия Царева. Финал 
истории был изменен, а обра-
зы героев раскрыты полнее. 
Например, Лель в современ-
ной версии стал резчиком по 
дереву, именно он и создал 
Снегурочку. Конечно, такая 
любовь не может быть траги-
ческой, поэтому, как во всех 
народных сказках, история 
будет иметь счастливый ко-
нец. В шоу используются со-
временные технологии — ла-
зерная анимация, световые 

эффекты. Кроме того, музыку 
специально для постановки 
создал композитор Сергей Ка-
пацинский. Он соединил ме-
лодии Сергея Рахманинова 
в актуальных аранжировках 
и фольклорные мотивы. 
Первыми зрителями, которые 
увидели сказку в Москве, ста-
ли дети из новых регионов. 
— Наши дети знают, что такое 
жить в войне и терять родных. 
Они вынуждены были поки-
нуть свои дома,— подчеркну-
ла руководитель представи-
тельства ДНР Ольга Макее-
ва. — Сегодня они получили 
путешествие в сказку. Спек-
такль поможет ребятишкам 
улучшить психоэмоциональ-
ное состояние, адаптировать-
ся к мирной жизни и снова на-
чать улыбаться. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Предприятия ждут 
молодых рабочих
Сегодня в Зеленоградском 
административном округе 
(ЗелАО) функционирует 
свыше 60 различных пред-
приятий. Префект ЗелАО 
Анатолий Смирнов (на фо-
то) рассказал, как в округе 
готовят кадры. 

По словам Анато-
лия Смирнова, 
округ поддержива-
ет постоянную 
связь с руковод-
ством предприя-
тий и регулярно 
организовывает 
встречи с крупнейшими рабо-
тодателями, чтобы обсудить 
проблемы и необходимые ме-
ры поддержки. 
— Я регулярно бываю на зеле-
ноградских предприятиях: 
смотрю, что происходит на 
производстве, беседую с руко-
водством и коллективами, 
знакомлюсь со строитель-
ством промышленных корпу-
сов. У нас тесное взаимодей-
ствие, всегда узнаю, чем мо-
жем помочь, — отмечает Ана-
толий Смирнов.
Совсем недавно префектура 
провела очередное заседание 
совета директоров организа-
ций науки и промышленно-
сти Зеленограда. На нем обсу-
дили текущие вопросы, свя-
занные с подготовкой кадров, 
а также поговорили о разви-
тия предприятий. 
— Многие докладчики сооб-
щили мне о дефиците кадров 
среднего звена. Это токари, 
слесари, лаборанты. А пред-
ставители учебных заведений 
сообщили, что для решения 
этой проблемы уже запущены 
программы, после которых 
выпускники получают гаран-
тированное трудоустройство 
и хорошие зарплаты для стар-
та карьеры, — отметил он.
Дефицита мест на предприя-
тиях округа нет, молодым спе-

циалистам рады работодате-
ли. Ведущие предприятия 
округа — приборостроитель-
ный завод НПП «Элемер», про-
изводители микрочипов АО 
«Микрон», предприятие по 
производству микросхем «Анг-

стрем» и другие. 
Лучшие колледжи 
города сов местно 
с этими организа-
циями создали но-
вые программы для 
москвичей, желаю-
щих работать на 
заводе. Например, 
в политехническом 

колледже № 50 теперь можно 
обучиться профессиям мон-
тажника радиоэлектронной 
аппаратуры и оператора стан-
ков с ЧПУ. 
— В целом, на мой взгляд, на-
ши предприятия и образова-
тельные учреждения взяли 
верное направление, и мы су-
меем подготовить нужное ко-
личество специалистов для 
производств, — отметил 
Смирнов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Скульптурная композиция 
стала символом любви
В Останкинском районе со-
стоялось открытие арт-
инсталляции «Погода в до-
ме» известной художницы 
Марины Звягинцевой. «ВМ» 
побывала на открытии и по-
общалась с создателем нео-
бычной композиции.

Объект установили во дворе 
одного из современных жи-
лых комплексов в тихой части 
района. По словам Марины 
Звягинцевой, ей очень нра-
вится создавать красивые ин-
сталляции в отдаленных райо-
нах, чтобы москвичи могли 
любоваться красивыми объ-
ектами не только в центре, но 
и рядом со своим домом.
— Я много лет создавала арт-
инсталляции на окраинах Мо-
сквы, в том числе в родном 
Жулебине, где я живу. Мне 
очень импонирует идея, что 
красота должна быть повсе-
местно, она должна объеди-
нять людей, — отметила ху-
дожница.
Новый художественный объ-
ект представляет собой два 
зонта, скрепленных одной 
ручкой. Над ним и вокруг — 
изящные сине-оранжевые 
порхающие бабочки, симво-
лизирующие влюбленность. 
Настроение композиции со-
ответствует философии жило-
го комплекса, ориентирован-
ного на семью и уют.
— Рядом с этим двором нахо-
дится ЗАГС, поэтому я вдохно-

вилась идеей, что сюда, под 
этот зонт, могут прийти влю-
бленные, укрыться от непого-
ды, признаться друг другу 
в чувствах и просто отметить 
роспись, — добавила Марина 
Звягинцева.
Двор дома № 4 по улице Годо-
викова — публичное про-
странство, поэтому полюбо-
ваться на инсталляцию может 
любой. Композиция выполне-
на из антивандальных мате-
риалов, поэтому наверняка 
прослужит москвичам долгие 
годы и будет напоминать им 
о любви и важности семейных 
ценностей.

— Эта инсталляция отлично 
вписалась в нашу семейную 
концепцию, — считает руко-
водитель компании-застрой-
щика проекта жилого ком-
плекса Артем Кругов. — Раду-
ет, что в нашем квартале ца-
рит дух взаимопонимания 
и единения между соседями, 
и «Погода в доме» станет пре-
красным напоминанием об 
этом.
На открытие арт-инсталляции 
пришло много местных жите-
лей. Они делали снимки на 
фоне оригинальной скульп-
турной композиции, снимали 
видео на память. Многие от-
метили, что контраст синего 
и оранжевого делают эту ком-
позицию необыкновенной 
и очень осенней.
— Радует, что в нашем дворе 
разместили такую красивую 
скульптуру. Дети теперь хотят 
прятаться под этим зонтом от 
дождя, — рассказала мо-
сквичка Ольга Свиридова.
Важно отметить, что это дале-
ко не первый арт-объект на 
территории СВАО. Одной из 
новых местных достопримеча-
тельностей в округе считается 
скульптура голубя в Свибло-
ве — каждую осень он приме-
ряет новые наряды, а жители 
делают с ним памятные фото. 
Немало современных скульп-
тур установлено и на террито-
рии парка «Сад будущего».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

19 ноября. Художница Марина Звягинцева на фоне своей арт-инсталляции «Погода в доме», 
установленной в Останкинском районе. ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА

«Новый Манеж» представляет самые яркие 
работы театральных художников 
В Москве открылась тради-
ционная ежегодная выстав-
ка московских театральных 
художников «Итоги сезона 
№ 61». Союз театральных де-
ятелей России всегда орга-
низует ее в конце года, таким 
образом подводя итоги твор-
ческого сезона. 

На этот раз выставка обитает 
в стенах креативного про-
странства «Новый Манеж», 
представляя работы лучших 
мастеров сцены. Привычных 
стен-перегородок тут нет, есть 
забавные «фургончики», не-
вольно заставляющие вспо-
минать о времени передвиж-
ных театров и путешествую-
щих трупп. Заход в каждый из 
них — своего рода нырок, 
в результате которого ты по-
гружаешься в особый мир то-
го или иного творца. 
Эскизы, макеты, костюмы, ку-
клы, инсталляции — чего тут 
только нет. Разные стили, раз-
ное видение мира и прочте-
ние известных и малоизвест-
ных произведений, мир стро-
гой графичности и безудерж-
ных фантазий, атмосфера 
сказки и романтики, холод-
ной реальности и острого 
прошлого — в этом мире эмо-
ций можно закружиться на 
несколько часов.
У входа, по правую руку, 
встречают гостей три портре-
та. «Итоги сезона № 61» по-
священы памяти выдающих-
ся российских художников: 
в этом году исполнилось бы 
90 лет Давиду Боровскому 
и 75 лет Олегу Шейнцису; эти 
художники-легенды ушли 
вслед друг за другом в 2006 го-
ду… Очень горько и от совсем 
недавней потери: в этом году 
не стало Евгения Добровин-
ского, создателя более двух 
десятков логотипов выстав-
ки, он скончался в процессе 
работы над созданием оче-

редного графического бренда 
«Итогов». 
«Итоги сезона», безусловно, 
выставка легендарная. Как-то 
и не припомню, честно гово-
ря, иной выставки со столь же 
длительной и, в общем, счаст-
ливой судьбой. Когда-то ее 
решили устроить в ВТО (Все-
российском театральном об-
ществе, ныне носящем назва-
ние Союз театральных деяте-
лей РФ) для того, чтобы мо-
сковские художники обрели 
свою выставку — площадку 
для самовыражения. И хотя 
она по-прежнему называется 
выставкой московских худож-
ников, охват ее намного шире 
столичных рамок, поскольку 
работают сценографы и дале-
ко за пределами столицы. Что 
важно — тут представлены 
работы и признанных, имени-
тых мастеров, и художников 
начинающих. Гости увидят, 
например, работы главных ху-
дожников разных театров: 

Владимира Арефьева (МАМТ, 
Театр им. Маяковского и Мо-
сковский театр оперетты), 
Николая Симонова (МХТ 
им. Чехова), Максима Обрез-
кова (Театр им. Вахтангова), 
Ларисы Ломакиной (Театр на 
Бронной). Тут можно подолгу 
рассматривать настоящие ше-
девры Бориса Бланка или лю-
боваться куклами Анастасии 
Подпориной (их сразу узнают 
любители Театра имени С. Об-
разцова) или совершенно не-
вероятными эскизами и ку-
клами Сергея Тараканова. 
Самое главное — выставка 
показывает то, что реально су-
ществует сегодня в театре, 
она, если хотите, театральное 
зеркало. 
Как правило, рядовой зритель 
оценивает спектакль просто-
душно и по самому простому 
лекалу: понравился он или 
нет, не разбирая на детали, 
принимая его душой или не 
принимая — в целом. Но спек-

такли с яркими работами сце-
нографов остаются в памяти 
на всю жизнь. Увы, возможно, 
некий анализ современной 
сценографии и существует, 
но, скорее, как некий узко 
профессиональный специа-
литет. Зритель же волен сам 
разгадывать метафоры ху-
дожников и понимать, стоят 
ли за этим глубокие смыслы 
или один лишь банальный 
эпатаж и провокация. На 
«Итогах» этого года интерес-
ного много, не сомневайтесь, 
но помните главное: не толь-
ко дьявол, но и смыслы кроют-
ся в деталях, и отыскать их со-
всем не так трудно, как мы 
привыкли думать. 
Выставка будет открыта 
в «Новом Манеже» до 30 ноя-
бря. Выставочные залы мож-
но посетить с 12:00 до 20:00 
ежедневно, кроме понедель-
ника. Вход бесплатный.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

16 ноября. Анастасия Подпорина и ее куклы из спектакля 
«Как кошка с собакой». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ИННА МИРЗОЯН
КУРАТОР ВЫСТАВКИ

Для многих художников уча-
стие в нашей выставке важно 
еще и потому, что оно позволя-
ет подчеркивать свою принад-
лежность к этому удивительно-
му братству. Олег Шейнцис, на-
пример, чьи спектакли всегда 
становились событиями, приу-
чал к участию в ней и своих уче-
ников. После сдачи спектакля 
у художников обычно остаются 
в запасе какие-то зарисовки, 
идеи, на такой выставке как раз 
и можно показать то, что не во-
шло в спектакль. В этом году 
наш художник Мария Кривцо-
ва придумала для размещения 
работ идею фургонов. Что 
это — бивак, ярмарка, пере-
движной театр, — пусть решат 
зрители. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Поздравляю ребят и желаю 
удачи в увлекательном путе-
шествии. Это уникальная воз-
можность не только увидеть 
Антарктиду, но и внести вклад 
в научные исследования, ко-
торые помогут лучше понять 
экосистему этого удивитель-
ного континента. Надеюсь, что 
каждый из участников вернет-
ся с новыми знаниями и вдох-
новением, которое смогут пе-
редать своим сверстникам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В районе Крюково ЗелАО 
создадут новый научно-
производственный кла-
стер. Он объединит раз-
ные предприятия и орга-
низации со всего города. 
Всего здесь построят 
338 тысяч квадратных ме-
тров различной недвижи-
мости и создадут более 
4,8 тысячи рабочих мест.
Также в новом простран-
стве появятся офисы, фит-
нес-клубы, магазины, ка-
фе и отделения банков. 
Территорию благоустроят, 
а рядом проложат дороги.

КСТАТИ

Останкинский — один 
из 11 районов Северо-
Восточного администра-
тивного округа (СВАО). 
На его территории прохо-
дит монорельсовая доро-
га, находится Останкин-
ская телебашня, ВДНХ 
и Ботанический сад РАН. 
Население района со-
ставляет 64 840 человек, 
что делает его одним 
из крупных в округе. 
Останкинский считается 
и одним из самых зеле-
ных районов благодаря 
большому количество 
скверов и парков.

СПРАВКА
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Запад осознал наши
намерения 
Вчера директор Службы 
внешней разведки (СВР) 
России Сергей Нарышкин 
(на фото) прокомментиро-
вал обновленную ядерную 
доктрину, утвержденную 
президентом РФ Владими-
ром  Путиным.

Глава СВР отметил, что заяв-
ление президента о внесении 
изменений в «Основы госпо-
литики Российской Федера-
ции в области ядерного сдер-
живания» было встречено За-
падом настороженно. 
— Там понимают, что объяв-
ленные Владимиром Владими-
ровичем Путиным корректи-
ровки во многом обесцени-
вают усилия США и НАТО 
по нанесению нашей стране 
«стратегического поражения», 
а планируемое расширение 
перечня оснований примене-
ния ядерного оружия фактиче-
ски исключает возможность 
победы над Вооруженными 
силами России на поле боя, — 
подчеркнул Нарышкин.
По его словам, наши недруже-
ственные страны вынуждены 
признать: решимость россий-
ского президента твердо от-
стаивать коренные интересы 
своего государства всеми 
имеющимися средствами су-
жает для Вашингтона и Брюс-
селя пространство для какого-
либо маневра.
— В военно-политических 
элитах Запада растет осозна-
ние серьезности намерений 
России и необходимости боль-
шей сдержанности в своих 
действиях, чтобы не ввязаться 
в прямой военный конфликт 
с нашей страной, который мо-
жет привести к катастрофиче-
ским для них последстви-
ям, — добавил Сергей.
Он также рассказал о том, ка-
кие изменения мы сегодня 
можем наблюдать в миропо-
рядке. Например, по его сло-
вам, сегодня никто не верит, 

что за США и НАТО останется 
последнее слово в мировых 
процессах.
— Доллар — еще универсаль-
ная валюта, но все понимают, 
что будущее за новыми рас-
четными единицами. Боль-
шинство стран по-прежнему 
желают получать от Запада 
технологии и инвестиции, но 
никто больше не готов рас-
плачиваться за это суверени-
тетом, — подчеркнул он.
Он отметил, что Глобальный 
Юг превращается в самостоя-
тельный полюс силы, кото-
рый играет стабилизирую-
щую роль в системе междуна-
родных отношений. Развива-
ющиеся страны не хотят 
влезать в соперничество меж-
ду Россией, Западом и Кита-
ем. И с этим решением всем 
нужно считаться. 
— Запад даже пытается прель-
стить их обещаниями адапти-
ровать под нужды развиваю-
щихся стран международные 
нормы, в том числе реформи-
ровать Совет Безопасности 
ООН. Однако все прекрасно 
понимают, что конечная цель 
таких маневров — сохранить 
глобальное доминирование 
США и их союзников, — доба-
вил директор СВР.
Но по его словам, многие наи-
более активно развивающие-
ся незападные центры много-
полярного мира сегодня рас-
положены в Евразии.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Иностранца задержали за подрыв газовой 
станции в Калининграде

Сотрудники ФСБ России за-
держали гражданина Герма-
нии Николая Гайдука, при-
частного к подрыву на газо-
распределительной станции
в Калининграде в марте 
2024 года и приехавшего 
из Польши для совершения 
новой диверсии на объекте 
энергетики. Об этом вчера 
рассказали в Центре обще-
ственных связей (ЦОС) сило-
вого ведомства.

Как заявили в спецслужбе, 
57-летнего Николая Гайдука, 
постоянно проживающего 
в немецком Гамбурге, задер-
жали в Калининградской об-
ласти, когда он приехал в Рос-
сию из Польши, предполо-
жительно, для организации 
 новой диверсии на энергети-
ческих объектах.

— В легковом автомобиле 
Гайдука правоохранители 
нашли 0,5 литра жидкого 
взрывчатого вещества, — от-
метили в ЦОС ФСБ России.
По версии силового ведом-
ства, задание совершить под-
рыв задержанный получил от 
украинца Александра Жоро-
ва, имеющего вид на житель-
ство в Германии и также про-
живающего в Гамбурге. Он же 
передал Гайдуку и компонен-
ты для создания самодельного 
взрывного устройства.
— В ноябре 2023 года ко мне 
обратился мой сослуживец, 
подполковник одесской поли-
ции в отставке Жоров Алек-
сандр Анатольевич. Он рабо-
тает на одну из украинских 
спецслужб и занимается под-
рывной деятельностью про-
тив России, — рассказал за-
держанный на допросе. — 
В нашей беседе он попросил 
оказать помощь Украине 

в борьбе с Россией и съездить 
на моем автомобиле в Кали-
нинград, сделать тайник со 
взрывчатым веществом, за-
маскированным под автомо-
бильное моющее средство, 
а также взрывателями, спря-
танными в корпусе канцеляр-
ских маркеров.
По словам иностранца, он со-
гласился на предложение. 
В декабре 2023 года получил 
от Жорова компоненты, после 
чего отправился в Калинин-
град, где сделал тайник. 
В марте 2024 года Александр 
Жоров снова попросил Гайду-
ка об услуге, но на этот раз — 
взорвать газораспределитель-
ную станцию.
Против задержанного возбу-
дили уголовные дела по ста-
тьям о теракте и контрабанде 
взрывчатых веществ, он за-
ключен под стражу.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Продвинулись вперед
Российские военные Цен-
тральной группировки осво-
бодили населенный пункт 
Ильинка в ДНР. Об этом со-
общили в Министерстве 
обороны России. 
Группа поразила технику 
и живую силу четырех бри-
гад вооруженных сил Укра-
ины и отразила атаки еще 
восьми формирований 
в районах Дружбы, Зари, Су-
хой Балки, Дзержинска 
и Щербиновки ДНР. 
При столкновении с нашими 
военными на этом участке 
фронта враг за сутки по-
терял до 390 военнослу-
жащих. 
■
Применили правильную
тактику
Министерство обороны Рос-
сии раскрыло тактику наших 
штурмовиков в зоне СВО.
— Штурмовые отряды груп-
пировки войск «Юг» исполь-
зуют тактику «волчьей охо-
ты». Военные разбиваются 
на мелкие группы и окружа-
ют противника, загоняя его 
в ограниченное простран-
ство, — рассказали в мини-
стерстве.
После этого бойцы сужают 
кольцо, тем самым вынуж-
дая противника сдаваться 
в плен. Такая тактика лиша-
ет вражеских боевиков воз-
можности удерживать заня-

тые укрепрайоны и подзем-
ные позиции.
■
Все цели будут 
достигнуты
Любые варианты заморозки 
конфликта на Украине не-
приемлемы для нашей стра-
ны, заявил пресс-секретарь 
президента России Дмитрий 
Песков.
— Нам важно достичь своих 
целей, которые всем хоро-
шо известны, — подчеркнул 
он, комментируя публика-
цию британского информа-
ционного агентства. 
Западное СМИ выпустило 
статью, в которой утвержда-
ется, что в скором будущем 
руководство России и США 
могут договориться о замо-
розке спецоперации.
Песков также напомнил, 
что президент России Вла-
димир Путин неоднократно 
подчеркивал свою готов-
ность к переговорам 
по Украине.
■
Продемонстрировали 
свою силу
Секретарь Совета безопас-
ности России Сергей Шойгу 
посетил Российский феде-
ральный ядерный центр — 
Всероссийский научно-ис-
следовательский институт 
экспериментальной физики 
(РФЯЦ-ВНИИЭФ) в Сарове 
Нижегородской области.

Ему рассказали о работах 
ядерного центра по лазер-
ной тематике, представили 
научную программу в обе-
спечении национальной 
безопасности. 
Кроме того, Сергею Шойгу 
была продемонстрирована 
экспозиция с разработками 
РФЯЦ-ВНИИЭФ, созданны-
ми в интересах спецопе-
рации.
— Вся деятельность РФЯЦ-
ВНИИЭФ изначально была 
связана с обеспечением без-
опасности и суверенитета на-
шей страны. Эта экспозиция 
еще раз подтверждает, что 
ученые и специалисты веду-
щего предприятия — госкор-
порации «Росатом» — насто-
ящие патриоты, готовые сво-
ими уникальными знаниями 
и компетенциями отстаивать 
стратегические интересы 
России, — подвел итог свое-
го визита Сергей Шойгу.
■
Добавят больше 
безопасных укрытий
В Липецкой области появят-
ся уличные укрытия. Об этом 
сообщили в правительстве 
региона. Губернатор обла-
сти Игорь Артамонов зая-
вил, что решение было при-
нято на основе опыта Белго-
родской и Курской областей. 
Укрытия установят по марш-
рутам следования обще-
ственного транспорта.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

В рамках форума 
был подписан ме-
морандум о созда-
нии Международ-
ной ассоциации 

по фактчекингу Global 
Factсhecking Network (GFCN), 
то есть проверки информа-
ции на правдивость, чест-
ность и достоверность. Кон-

цепцию организации пред-
ставил гендиректор АНО «Ди-
алог» и АНО «Диалог 
Регионы» Владимир Табак. Он 
отметил, что угроза дезин-
формации все еще остается 
актуальной. Так, с 2020 года 
в России выявлено 30 миллио-
нов копий фейковых сообще-
ний. Вполне вероятно, что 
в 2024 году их число составит 
8 миллионов.
Для сбора и анализа данных 
о ложных публикациях ис-
пользуются модули «Единой 
системы противодействия 
фейкам», а также приложения 
и онлайн-сервисы анализа но-
востей. Участников организа-
ции будут обучать работе в си-
стеме фактчекинга, что гораз-
до упростит многоступенча-
тую проверку достоверности 
информации. Например, си-
стема позволит найти перво-
источник неподтвержденной 
официальными лицами ново-
сти об очередной «всеобщей 
мобилизации».

Предполагаются офлайн и он-
лайн-курсы на базе «Мастер-
ской новых медиа» и онлайн-
платформы «Диалог ПРО». 
— Будем руководствоваться 
принципом коллегиальности, 
создадим при ассоциации со-
вет для решения вопросов по 
приему новых участников, — 
уточняет Табак. 
Он добавил, что в подобные 
организации на Западе могут 
вступать только юридические 
лица, в России будут прини-
мать всех.
Украинская сторона «умело» 
использует фактчекинг, рас-
сказал военный блогер Миха-
ил Звинчук.  
— Они находят аккаунты род-
ных бойцов в соцсетях и от-
правляют ложные сообщения, 
что «отец, муж или сын уже 
давно мертвы, но вы об этом 
не узнаете», — рассказал Ми-
хаил Звинчук. — И, конечно, 
после реакции близких солда-
ты начинают переживать за 
безопасность своей семьи.  

Также «укропы» часто исполь-
зуют нарратив «массовая рез-
ня украинцев», чтобы воздей-
ствовать на эмоции людей. 
Так враг примеряет образ 
«жертвы российской агрес-
сии», демонизируя нашу стра-
ну в глазах западной аудито-
рии, добавил Звинчук. Но в то 
же время Украине нравится 
завышать масштабы и соб-
ственного урона, сообщать 
о серьезных проблемах ВСУ. 
Делается это для того, чтобы 
выпросить у «спонсоров» еще 
больше денег или крупных во-
енных поставок. Однако есть 
нюанс. В случае отсутствия 
у Украины заметного успеха 
на фронте западный обыва-
тель будет считать, что все их 
фейки — правда. 
Еще один способ влияния на 
людей — громкие требования 
украинских политиков. Как 
утверждает Звинчук, в начале 
2022 года ценность этой стра-
ны так раздули в СМИ, что она 
почувствовала неприкосно-

венность и могла оскорбить 
своего союзника. И рано или 
поздно Запад припомнит оби-
ды и использует их как повод 
для отказа в помощи Киеву. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Создана организация 
по борьбе с фейками

20 ноября. Актер и общественный деятель Стивен Сигал на пленарном заседании «Новые вызовы» в рамках Международного форума «Диалог о фейках 2.0»  
рассказывает, как проходит борьба с дезинформацией

Вчера прошел 
Международный 
форум «Диалог 
о фейках 2.0», ор-
ганизованный 
АНО «Диалог Ре-
гионы». Главной 
темой стало влия-
ние дезинформа-
ции на общество.

В храме Владимирской ико-
ны Божией Матери в Куркине 
продолжается сбор гумани-
тарной помощи для подраз-
делений БАРС и прифронто-
вых православных церквей, 
расположенных в Луганской 
Народной Республике.

Еще не снятая с деревянного 
станка плетеная маскировоч-
ная сеть поражает своей бе-
лизной. Закрепляя работу, во-
лонтер Лариса Стволова пояс-
няет: сегодня они изготавли-
вают их уже под зимние 
условия. Работа в подсобном 
помещении храма, оборудо-
ванном под мастерскую, идет 
с раннего утра до позднего ве-
чера. Прихожане стараются 
не останавливаться ни на ми-
нуту, так как нашим ребятам 
на фронте такие средства ма-
скировки просто жизненно 
необходимы. 
— Работаем по очереди, сме-
няем друг друга,  — рассказы-
вает Лариса. — Два года назад 
мы делали окопные свечи, 
а потом необходимость в них 
отпала, но желание помогать 
у нас осталось. И мы переклю-
чились на плетение сетей.
Причем маскировку в храме 
делают размером 6 на 9 ме-
тров, что вдвое меньше, 
чем стандартные сети 12 на 
18 метров. 
— Нашими гораздо удобнее 
накрывать компактную бое-
вую технику и небольшие во-
енные постройки, тот же 
блиндаж,  — говорит Лари-
са. — Посмотрите, какие они 
пушистые. Бойцы рассказы-
вают, что ни один украинский 
разведчик не смог вычислить 
накрытые сетью объекты.
Вместе с помощником настоя-
теля храма по социальной ра-
боте матушкой Валентиной 
заходим в соседнюю комнату, 
где сотрудники храма забот-
ливо упаковывают гумани-
тарный груз, собранный для 

жителей ЛНР. Есть здесь и ин-
валидная коляска, и теплые 
вещи для взрослых и детей — 
свитеры, пуховики, обувь. 
Женщины рассказывают, что  
такие посылки прихожане 
храма отправляют постоянно 
на протяжении вот уже двух 
с половиной лет. Сначала де-
лали это через фонды, а потом 
стали работать адресно с во-
енными частями. Так гораздо 
эффективнее, сразу ясно, что 
конкретно в данный момент 
требуется ребятам. 
— Мы отвозим вещи в воин-
ские части, в Луганскую На-

родную Республику, потому 
что заметили: в ДНР волонте-
ры чаще отправляют гумпо-
мощь. А мы не хотим, чтобы 
в ЛНР наши бойцы считали 
себя обделенными, — гово-
рит матушка Валентина.
Матушка рассказывает, что 
в последнее время они собра-
ли и отправили средства ра-
диоэлектронной борьбы, по-
давители и детекторы дронов. 
Православные волонтеры да-
же создали специальный теле-
грамм-канал, на который под-
писано более 300 прихожан 
храма. Здесь публикуются но-

вости, касающиеся их дея-
тельности. Там же фото до-
ставленных посылок и, самое 
главное, теплые слова благо-
дарности наших ребят. 
— Сейчас мы собираем гене-
раторы, гвозди, медикаменты 
для госпиталей, —  продолжа-
ет Валентина. — К Новому го-
ду отправим нашим мальчиш-
кам мандарины. Им они раду-
ются, как дети. 
Не забывают волонтеры 
и о православных храмах ЛНР, 
которые сегодня испытывают 
потребности в самом необхо-
димом: свечах, лампадном 
масле, ладане, угле, тепловых 
пушках.
— Я знаю, что в храмах Дон-
басса не выбрасывают даже 
огарки свечей, поэтому мы 
передаем им нужную церков-
ную утварь, — добавляет Ва-
лентина. — Нам в радость по-
могать людям, особенно в та-
кое сложное время. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Прихожане отправляют маскировку  
бойцам и ладан луганским храмам

17 ноября. Волонтер района Куркино Лариса Стволова 
упаковывает гуманитарный груз для отправки в Луганскую 
Народную Республику. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ
ДИРЕКТОР БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА РУСПОМОЩЬ
Помощь православным хра-
мам Донбасса очень важна. 
Многие храмы подвергались 
обстрелу украинскими нацио-
налистами именно по боль-
шим праздникам — из-за ско-
пления народа. Но храмы 
не прекращали своей работы 
даже во время военных дей-
ствий. При этом храмы явля-
ются важными гуманитарны-
ми центрами для местного 
 населения.  Например, я об-
щался с настоятелем храма 
на Донбассе, который каждую 
неделю берет у военнослужа-
щих расположенной непода-
леку российской части вещи 
для стирки и окормляет бой-
цов, проводит причастия 
и благословляет их.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Громкое дело

Почему изменили 
ядерную доктрину

Обновление ядерной доктрины Рос-
сии назрело давно. Дело в том, что про-
шлая концепция предполагала: наш 
главный потенциальный враг — США. 
И он может применить ядерное ору-
жие. А мы его сдерживаем. Нынешний 
мир стал многополярным, он намного 
сложнее. Во-первых, стала реально-
стью гибридная война. Когда юриди-
чески Россия и США не воюют, а фак-

тически — очень даже. Во-вторых, сейчас вообще не гово-
рят «иду на вы», а просто, без объявления войны напада-
ют, называя это как угодно. Ну, например, гуманитарной 
интервенцией. В-третьих, сложилось ситуация, в которой 
свои интересы активно, в том числе военным путем, про-
двигают уже не только Штаты, но и страны ЕС, и Израиль. 
Горячую войну против России ведет Украина. Плюс у нас 
появились союзники — Китай, Иран, КНДР. Сложнее гео-
политическая ситуация — слож-
нее и доктрина, все логично. Ес-
ли в прежней доктрине указыва-
лось, что мы готовы применить 
ядерное оружие «в случае угрозы 
территориальной целостности 
РФ», то сейчас — «в случае крити-
ческой угрозы суверенитету 
и территориальной целостности 
России и Белоруссии». В рамках 
обновленного документа огова-
ривается, в отношении кого мо-
жет быть применено ядерное 
оружие: «агрессия любого госу-
дарства из состава военной коа-
лиции (блока, союза) против РФ 
и (или) ее союзников рассматри-
вается как агрессия этой коали-
ции (блока, союза) в целом». 
По сути мы берем под «ядерный 
зонтик» своих союзников. Напа-
даете на Китай, Иран, КНДР — 
может последовать ядерный от-
вет. Еще один важный момент: агрессия со стороны «нея-
дерного государства с участием или при поддержке ядер-
ного государства рассматривается как их совместное 
нападение». Запад уже отреагировал на это предупрежде-
ние. Сначала Байден разрешил Украине применять даль-
нобойные ракеты ATACMS по России. Затем президент 
Украины Зеленский не подтвердил атаку ВСУ по Брянской 
области этими ракетами. На прямой вопрос журналистов 
он ответил: «Извините, без лишних деталей». Иными сло-
вами, идет военно-политическая игра. Мы предупрежда-
ем, что можем ударить ядерным оружием, а они думают — 
блефуют русские или нет. И все равно по нам бьют, но 
в этом не признаются, чтобы у русских не было формаль-
ного повода начать ядерную войну. Посмотрим, кто в этой 
игре одержит победу. 

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН СНГ, 
ПОЛИТОЛОГ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Тенденции

СТИВЕН СИГАЛ
АКТЕР, РЕЖИССЕР, ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ
Мы живем в такое время, когда 
информация стала новым 
средством ведения войны. 
Приходится бороться за каж-
дое правдивое слово. А ЦРУ 
в это время вливает деньги 
в распространение дезинфор-
мации. Миллионы людей гиб-
нут из-за этого. Нужно сделать 
так, чтобы виновные понесли 
ответственность, но, к сожале-
нию, ложь — бесплатна. Дол-
жен найтись тот, кто будет про-
тивостоять информационной 
войне ради светлого будущего 
наших наций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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— Доставляли воду, продукты питания, одеж-
ду... А с какой благодарностью мариупольцы 
брали в руки привезенный хлеб... Вы бы виде-
ли, они его буквально целовали! — вспоминает 
она. — Я помогала в разгрузке гуманитарной 
помощи, потому что понимала, как в ней нуж-
даются местные жители. Хотелось ускорить 
процесс ее раздачи. 
Уже тогда в Мариуполе началась «фильтрация». 
Такая процедура нужна была, чтобы на осво-
божденных от киевского режима территориях 
выявить переодевшихся в гражданскую одежду 
солдат, офицеров ВСУ, нацбатов. Именно тогда 
Татьяна решила воспользоваться возможно-
стью отправиться в город Донецк, чтобы посе-
тить Министерство образования и науки ДНР 
и договориться в ведомстве о том, как же те-
перь обучать воспитанников уже разрушенной 
школы-интерната. 

— Благодаря помощи ведомства 28 июня мне 
удалось зарегистрировать школу по новому 
адресу, чтобы успеть подготовить ее к учебному 
году, — сообщает директор Мариупольской 
специальной школы-интерната № 37 Татьяна 
Рудас. 
Большинство педагогов и учеников вернулись 
в школу. Даже несмотря на то, сколько горя им 
пришлось пережить и увидеть в период оккупа-
ции города.
— Мариуполь — это мой родной дом. Почему 
я должна бросать его из-за каких-то мразей? 
Что бы ни случилось, это моя земля, на которой 
меня воспитали мама и папа, — едва сдерживая 
слезы говорит Татьяна. 
Новое здание школы, которую она зарегистри-
ровала, было частично разрушено. Например, 
в учебном ее корпусе не было ни одного окна. 
Волонтеры из Москвы и Санкт-Петербурга ока-
зались первыми, кто помог. 
— К нам приезжали волонтеры из Русского кос-
мического общества столицы. Заранее узнав 
о нашей проблеме, они закупили и привезли 
материалы, необходимые для первичного за-
крытия разбитых во время боевых действий 
оконных проемов — полиэтилен, рейки. Чтобы 
справиться быстрее, подключили к работе по 
ремонту помещения сотрудников школы. Ини-
циатива москвичей растрогала нас до слез, — 
рассказывает Татьяна Рудас. — Они еще при-
везли и гуманитарную помощь для наших де-
тей: одежду, обувь, продукты...
Из Санкт-Петербурга им помогли активисты 
волонтерского центра «За СВОих. Питер», 
участники Ленинградского областного отделе-
ния «Боевого братства» и другие. 
— Министерство образования и науки ДНР 
предоставляет достаточно финансов, просто 
сейчас на них мы закупаем исключительно са-
мое дорогостоящее: мебель, оборудование, — 
отмечает «ВМ» директор мариупольской шко-
лы-интерната. 

П
едагог начальных 
классов Мариуполь-
ской специальной 
школы-интерната 
№ 37 Оксана Соха по-
казывает ученице 
Анастасии Дузенко 
произношение за-
крытых слогов с бук-

вой «Ха». Робко, но довольно старательно де-
вочка повторяет за учительницей, водя паль-
цами по литерам на новой для себя странице 
азбуки. Другие мальчики и девочки в классе 
проговаривают слоги про себя, пока педагог 
не подходит к каждому из них, чтобы прове-
рить, как они усваивают материал. Все погру-
жены в учебу. А как иначе? В светлом и уютном 
помещении, украшенном стендами с апплика-
циями, за удобными партами и с хрустящими 
от новизны книгами так и тянет учиться. Во 
многом это заслуга директора Татьяны Ру-
дас — специалиста почти с 40-летним стажем 
в педагогике. Да, заслуга! Но сколько ей при-
шлось пережить... 
— Сейчас буду плакать... Когда была оккупа-
ция (полностью город российские военные осво-
бодили в мае 2022 года. — «ВМ») школа-интер-
нат находилась в здании в проезде Шопена. 
С одной стороны, в 500 метрах от нее, роддом, 
где были «азовцы»*. С другой — завод имени 
Ильича, где находились вэсэушники. А с тре-
тьей — лесополоса, «засеянная» вражескими 
снайперами. Мы, получается, были между ни-
ми. Они регулярно обстреливали мирных жи-
телей города, его инфраструктуру, а еще — 
друг друга (между командованием ВСУ и нацба-
тальоном были противоречия. — «ВМ»). В ре-
зультате этого школа серьезно пострадала, как 

и весь частный сектор поблизости. Его до сих 
пор полностью не восстановили, настолько бы-
ли серьезные разрушения, — говорит Татьяна 
Рудас. — Из-за обстрелов много мариупольцев 
осталось без жилья. Например, Оксана Нико-
лаевна (Соха. — «ВМ»). 12 прилетов было в ее 
дом (он находился недалеко от школы.  —
«ВМ»). А говорят, что «снаряд два раза в одну 
воронку не попадает». Ей с семьей удалось вы-
жить, потому что они вовремя спрятались 
в подвал. 
Семье Рудас тоже пришлось пережить обстре-
лы националистов. Дом Татьяны как раз распо-
лагался в обстреливаемом секторе.
— В то время, когда ВСУ и «азовцы»* начали об-
стреливать друг друга, они снесли нам крышу. 
Дом загорелся, поэтому мы полезли наверх, 
чтобы потушить пожар, — вспоминает Татьяна 
Рудас. — Вот тогда меня одолели мысли: выжи-
ву, не выживу...
Погибших от обстрелов украинских национа-
листов мирных жителей не пересчитать. В чис-
ле тех, кого радикалы лишили жизни, были 
и сотрудники школы-интерната, из которой 
в феврале 2022 года по объективным причинам 
всех детей распустили по домам. 
— Из 78 работников 15 погибли от действий вэ-
сэушников. Одного из наших учителей и кла-
довщика подорвали в подвале вместе с детьми, 
а двух наших сторожей, которые шли за водой 
к колодцу, убили снайперы, — рассказывает ди-
ректор Мариупольской специальной школы-
интерната № 37. — Можно сказать, что нас всех 
держали взаперти. Многих, кто выходил на ули-
цу, расстреливали. Помню соседку, бедную де-
вочку, на пятом месяце беременности. Родите-
ли попытались ее вывезти из города. Ей нужно 
было выехать в безопасное место, чтобы ничто 
не угрожало будущему ребенку. В итоге укрона-
цисты расстреляли ее, лабрадора... Всех рас-
стреляли. 
Выдержать сложный период помогла психоло-
гическая установка, объединившая всех мир-
ных жителей города, — «выжить несмотря ни 
на что», говорит Татьяна Рудас.
— Тайком удавалось перебегать между обстре-
лами на соседнюю улицу к знакомым, чтобы 
поддержать словом. Порознь многим было тя-
жело, — говорит она. — Помню, холод был со-
бачий, мы спали одетые и обутые под несколь-
кими одеялами, но терпели. Другого выхода не 
было. 
В апреле 2022 года, когда российские военные 
вытеснили украинских националистов на окра-
ины Мариуполя, в городе заработало несколько 
центров, куда начали привозить гуманитарные 
грузы.

20 ноября ежегодно отмечается Всемирный день ребенка. Педагоги из Мариуполя при поддержке волонтеров из разных регионов страны помогают ученикам, 
школу которых уничтожили украинские националисты, адаптироваться в новом учреждении. Учителя рассказали «ВМ», почему решили остаться в родном городе, 

пережив в нем обстрелы радикалов, и как следствие — смерть земляков, в том числе педагогов школы-интерната, в которой сейчас стабильно работают.

Педагогам Мариуполя помогают волонтеры из столицы и других городов России

Гордо носят звание учителя

Из 78 работников 
мариупольской 
школы-интерната 
15 погибли 
от действий 
укронацистов

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

В марте 2024 года вице-премьер России Марат Хуснул-
лин во время визита в город заявил, что в Мариуполе по-
явятся новые школы и детские сады, потребность в ко-
торых увеличилась с учетом солидного притока населе-
ния. Он также отметил, что на первых этапах в планах 
было меньше образовательных учреждений, однако 
в город возвращается больше людей.
— Детей становится больше, поэтому мы уверены, что 
обеспечим всех желающих и садиками, и школами, — 
сказал вице-премьер Марат Хуснуллин.
Ранее журналисты писали, что в числе городов, которые 
больше всех пострадали от боевых действий, оказался 
город Мариуполь. Как заявил в октябре 2022 года пред-
седатель Следственного комитета России Александр 
Бастрыкин, на восстановление города потребуется бо-
лее 176 миллиардов рублей.

КСТАТИ

* Нацбатальон «Азов» признан террористической органи-
зацией, запрещенной на территории России.

7 ноября. Педагог начальных классов Мариупольской специальной школы-интерната № 37 Оксана Соха с ученицей Анастасией Дузенко. ФОТО: АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

Сейчас в учреждении учатся 119 детей, с кото-
рыми постоянно работает группа штатных спе-
циалистов: дефектолог, психолог, логопед, вос-
питатель. Они регулярно проходят курсы повы-
шения квалификации, в том числе и на терри-
тории Москвы.
— Помимо мариупольцев, в нашей школе учат-
ся дети из близлежащих населенных пунктов. 
Специалисты дифференцируют учеников по 
группам с учетом их интеллектуальных воз-
можностей, — сообщает Татьяна Рудас. — 
В каждом классе от 8 до 12 человек, что дает воз-
можность педагогу на протяжении занятия 
уделить время каждому ребенку. А те в этом 
особенно нуждаются, тем более если мы гово-
рим о детях, которые пережили условия боевых 
действий. 
Дефектолог с 30-летним стажем мариуполь-
ской школы-интерната Снежана Кравченко от-
мечает, что из-за пережитых событий дети тог-
да были довольно замкнуты. Обстрелы, ране-
ния, гибель близких, друзей и знакомых отраз-
ились на их психологическом состоянии. 
— Однако благодаря системной и, самое глав-
ное, индивидуальной работе с каждым из на-
ших воспитанников их удалось вывести из со-
стояния эмоциональной подавленности, — го-
ворит Снежана Кравченко.
Ученик школы-интерната Никита Курош в пе-
риод оккупации Мариуполя находился в горо-
де, а значит, этот сложный период, шокирую-
щий детское восприятие, пришелся и на его 
долю. 
— Да, я хорошо помню это время, когда из-за 
них (украинских националистов. — «ВМ») ма-
риупольцы оставались без крова, хозяйства. 
Наш дом не обстреливали, обошлось. Только 
осколки прилетали, — говорит Никита Ку-
рош. — Но я уже не переживаю из-за этого так, 
как раньше. Помогают учителя, которые, не 
жалея своих сил и времени, возвращают нас 
к нормальной жизни. А еще — друзья.

Призвание учителя есть 
призвание высокое и благородное. 
Не тот учитель, кто получает 
воспитание и образование 
учителя, а тот, у кого есть 
внутренняя уверенность в том, 
что он есть, должен быть 
и не может быть иным. Эта 
уверенность встречается редко 
и может быть доказана только 
жертвами, которые человек 
приносит своему призванию...
ЛЕВ ТОЛСТОЙ 18471910
РУССКИЙ ПИСАТЕЛЬ

ЦИТАТА
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Ф орум россий-
ской идентич-
ности проходит 
на территории 
Российского го-

сударственного университе-
та имени А. Н. Косыгина. Уче-
ные, политики и студенты 
подготовили научные статьи, 
которые раскрывают главное: 
благодаря чему в одной стране 
уживаются более 140 миллио-
нов человек и прекрасно ладят 
друг с другом. Некоторые ис-
следователи отмечают ком-
плекс географических призна-
ков государства, благодаря 
которым определяли основ-
ные особенности поддержа-
ния внутренней связи между 
регионами. 
— Я вместе со своей одногруп-
пницей представляю научную 
статью, которая раскрывает, 
каким образом благодаря раз-
делению территорий под кон-
кретные задачи, а также спло-
ченности получается в нуж-
ные моменты объединить та-
кое разное общество в одно 
целое, — рассказывает участ-
ница форума Любовь Тишки-
на. — В своем материале мы 
подготовили разбор общеис-
торических событий, которые 
привели нашу страну к совре-
менному состоянию.

Участница форума Анастасия 
Кичаева добавляет, что на 
протяжении всей истории 
российский народ справлялся 
с вражескими нападками 
и оставался единым целым. 
— В нашей стране больше 
150 этносов, свыше 70 религи-
озных концессий, — отмечает 
девушка. — Наши граждане, 
несмотря на культурные раз-
личия, всегда объединялись, 
когда стране начинали угро-
жать. Мы видели это и рань-
ше, и сейчас, это ключевой 
фактор нашей российской 
идентичности.
На форуме также презентова-
ли особый проект — «100 дат 
российской идентичности как 

ключ к пониманию прошлого 
и настоящего России». На каж-
дый день истории найдется 
конкретное важное событие. 
Так, 20 ноября 1945 года в не-
мецком городе Нюрнберге от-
крылось первое заседание 
в рамках международного су-
дебного процесса по делу глав-
ных нацистских военных пре-
ступников европейских стран 
оси Рим — Берлин — Токио.
— Наши деды и прадеды были 
свидетелями ключевых собы-
тий XX века, — отмечает кан-
дидат юридических наук Ири-
на Толстова. — Мы должны 
сохранять информацию, сви-
детельства, полученные от на-
ших предков. И эту память пе-

редавать молодому поколе-
нию. Сейчас дети уже в воз-
расте 8–10 лет хорошо знают 
историю Родины и так же, как 
и мы, чтят ее.
Уже к началу форума и первых 
сессий эксперты из разных 
сфер уделили особое внима-
ние увеличению патриотиче-
ских настроений среди насе-
ления.
— Мы задали гражданам во-
прос: «Что вам приходит в го-
лову, когда вы слышите слово 
«Россия»?» И 52 процента ре-
спондентов первыми называ-
ют: гордость, величие и лю-
бовь к Родине, — отмечает ге-
неральный директор Всерос-
сийского центра изучения 

общественного мнения Вале-
рий Федоров. — Еще 48 про-
центов ассоциируют Россию 
с Родиной, близкими людьми 
и природой. 
По словам Федорова, уровень 
патриотических настроений 
в России вырос на 12 про-
центов.
— Эта статистика по сравне-
нию с 2016 годом, когда толь-
ко 80 процентов граждан мог-
ли назвать себя патриотами. 
Это было время различных 
либеральных течений, кото-
рые искореняли наше граж-
данское общество, — подчер-
кивает директор ВЦИОМа.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Слово «Россия» ассоциируется
с гордостью, величием
Вчера в столице 
начался двух-
дневный Форум 
российской иден-
тичности. 
Его участники 
подготовили осо-
бые проекты 
о развитии граж-
данского обще-
ства, а также о со-
хранении куль-
турного наследия 
народов страны.

20 ноября. Участницы Форума российской идентичности Любовь Тишкина (слева) и Анастасия Кичаева, подготовившие собственную научную статью про географические 
особенности страны, которые повлияли на историческую общественную сплоченность. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

Патриотизм 

Кинорежиссерам выделят 
миллиарды рублей на фильмы 

Эксперты обсудят тренды 
розничной торговли

Вчера председатель прави-
тельства Михаил Мишустин 
поручил ежегодно дополни-
тельно выделять по 2,6 мил-
лиарда рублей на поддержку 
производства национальных 
фильмов в 2025–2030 годах.

Ведомства будут работать над 
предложениями по развитию 
профессионального образо-
вания и системы повышения 
квалификации в сфере произ-
водства аудиовизуальной 
продукции, рассказали в каб-
мине по итогам прошедшей 
стратегической сессии, посвя-
щенной развитию отече-
ственной кинематографии. 
Известно, что министерства 
уделят внимание актуализа-
ции образовательных стан-
дартов с учетом перспективы 
внедрения технологий искус-
ственного интеллекта. А еще 
проработают предложения по 
экспорту российского аудио-
визуального контента, его 

адаптации для рынков друже-
ственных стран.
— Минфин, Минкультуры 
и ФНС проработают вопрос 
о возможности освобожде-
ния индивидуальных пред-
принимателей, работающих 
в сфере кинопроизводства, от 
уплаты НДС, как это действу-
ет для организаций кинема-
тографии, — добавили в пра-
вительстве РФ.
Такая инициатива поможет 
создателям фильмов, подчер-
кнула председатель Комитета 
Московской торгово-промыш-
ленной палаты по культуре 
Марианна Гнездилова. 
— Это простимулирует кино-
режиссеров на производство 
патриотических проектов, — 
рассказала «ВМ» Гнездило-
ва. — Рада, что Мишустин дал 
это поручение, ведь кино игра-
ет важную роль в формирова-
нии традиционных ценностей.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Сегодня в Архангельске 
стартовал межрегиональный 
форум бизнеса и власти «Дни 
ретейла в Беломорье».

На мероприятии соберутся 
профессионалы и эксперты 
российского рынка. Событие 
направлено на развитие сфе-
ры розничной торговли и про-
водится в рамках подготовки 
ежегодного международного 
форума «Неделя российского 
ретейла».
«Дни ретейла в Беломорье» — 
это крупное ежегодное дело-
вое мероприятие, на котором 
встречаются федеральные ор-
ганы власти, представители 
бизнес-сообщества, обще-
ственных организаций, про-
фильных министерств и ве-
домств, депутатского корпуса, 
а также приглашенные экс-
перты из разных субъектов 
России.
— Участники форума обсудят 
текущую ситуацию на рознич-

ном рынке и современные 
тренды розничной торгов-
ли, — рассказывают организа-
торы. — В форуме примут уча-
стие ретейлеры, поставщики 
потребительской продукции.
Форум проводят Министер-
ство промышленности и тор-
говли России, правительство 
Архангельской области, Ми-
нистерство агропромышлен-
ного комплекса и торговли 
Архангельской области, Рос-
сийская ассоциация экспер-
тов рынка ретейла.
В программе мероприятия за-
планировано более 25 сессий 
по разным темам. Среди 
них — туризм, маркетинговые 
инструменты, рынок лома 
и металла. Также на форуме 
пройдут мастер-классы, на ко-
торых участники рассмотрят 
наиболее актуальные вопро-
сы в сфере потребительского 
рынка.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА 
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИИ И ПЕЧАТИ 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Запад старается навязать нам 
свою ультралиберальную иде-
ологию, и формирование, 
укрепление общероссийской 
идентичности, защита тради-
ционных духовных ценностей 
приобретают особо актуаль-
ное значение для всего обще-
ства. Министерство иностран-
ных дел России уделяет этому 
особое внимание, и это закре-
плено в ряде основополагаю-
щих документов.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Актриса была невероятно скромной
и всегда боялась одиночества

Вчера в Белом зале Дома 
кино состоялось прощание 
с заслуженной артисткой 
РСФСР Светланой Свет-
личной. 

Утром небо затянулось обла-
ками. Сыпал мелкий снег, 
а над Домом кино кружило 
много голубей, словно они то-
же прилетели попрощаться 
с актрисой.   
— Дом кино для Светланы 
Светличной был настоящим 
домом. Она приходила сюда, 
рассказывала нам о своих пе-
реживаниях. Я знакома с ней 
уже 40 лет, — делится воспо-
минаниями директор Гиль-
дии актеров кино России Ва-
лерия Гущина. — В послед-
ний раз мы виделись с ней 
около года назад. Тогда я за-
езжала к ней в больницу, 
и она как-то по-детски улыб-
нулась мне. 
Попрощаться со Светланой 
Афанасьевной приехал и на-
родный артист Российской 
Федерации Александр Пан-
кратов-Черный.
— Светлана была очень 
скромным человеком. Она 
всегда боялась, что о ней по-
думают плохо. Она любила 
людей. Чужое горе всегда при-
нимала за свое. Часто, когда 
она видела грустного челове-
ка, уточняла, не случилось ли 
у него что-то, не нужна ли ему 
помощь. Я чувствовал, что ей 
больно. Она страшно не лю-
била одиночества, даже боя-
лась его, поэтому охотно со-
глашалась присутствовать на 
мероприятиях, собираться 
в разных компаниях. Она всех 
внимательно слушала, все 
время шутила, — отметил на 
церемонии прощания Алек-
сандр Панкратов-Черный.
Актер вспомнил, как однаж-
ды зимой проходили съемки 
в небольшом городе. Их посе-
лили в гостинице, которая не 
слишком хорошо отаплива-
лась.
— Ночью она пришла ко мне 
и попросила, чтобы я узнал 
у администратора, может ли 

он дать ей обогреватель. 
Я спросил, почему она не уз-
нает сама, ведь тогда я был 
малоизвестным актером в от-
личие от нее. И она  мне отве-
тила: «Вдруг он подумает, что 
я зазвездилась», — поделился 
Александр Панкратов-Чер-
ный. —  Каждая наша встреча 
была доброй, веселой. Я Све-
ту всегда называл Светлячок. 

Она мне говорила: «Светля-
чок — это хорошо, он светит-
ся, но он ведь маленький». На 
что я ей отвечал: «Но темнота 
ведь большая, поэтому ма-
ленький светлячок бесценен 
в этой огромной темноте 
и черноте.
Светлану Светличную похо-
ронят на Троекуровском 
кладбище, среди других из-

вестных актеров. Как сооб-
щили в Доме кино, артистка 
просила не кремировать ее.
— Я знаю, что это было ее же-
лание. Она хотела лежать 
в земле, потому что надея-
лась, что спустя много лет кто-
нибудь придет к ней и прине-
сет цветы, — дополнила Вале-
рия Гущина.
Церемония в Доме кино полу-
чилась по-настоящему народ-
ной. Каждый, кто знал Свет-
лану Светличную или хотя 
бы раз видел на экране, смог 
подойти и проститься с акт-
рисой. 
— В ней был огромный актер-
ский потенциал. Она это до-
казала своими пусть и не-
большими ролями, но это бы-
ло, — добавила заслуженная 
артистка РСФСР Светлана 
Зай цева.  
В завершение церемонии на 
экране показали отрывки из 
фильмов с ее ролями. Подбор-
ку завершили цитатой Свет-
личной из интервью Борису 
Корчевникову:
«Света, ты смогла! — сказала 
Светличная себе маленькой».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

20 ноября. Церемония прощания с заслуженной артисткой РСФСР Светланой Светличной 
в Доме кино. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Острые углы
пытаются сгладить

В Рио-де-Жанейро состоялся саммит 
«большой двадцатки». Россию, как 
и в прошлом году в Индии, представ-
лял глава МИД Сергей Лавров. Меро-
приятие прошло в расширенном со-
ставе: присутствовали представители 
42 стран: помимо постоянных членов 
G20, еще из Анголы, Боливии, Египта, 
ОАЭ, Малайзии, Вьетнама и др. 
Саммит состоялся, когда российско-

украинский военный конфликт перевалил за 1000 дней 
и ночей, однако «двадцатка» не смогла (не хотела, да и не 
могла) предложить никакого плана урегулирования. Раз-
ве что президент Турции Эрдоган собирался представить 
свой, довольно шаблонный для подобных случаев, план 
заморозки военных действий по линии фронта с созда-
нием демилитаризованной зоны на востоке Донбасса 
и размещением там «международных сил». Вопрос 
о вступлении Украины в НАТО, по его мнению, стоило бы 
отложить лет на 10, но при этом обеспечить Киев оружи-
ем. Однако план этот «не прогремел». Тем более что на-
кануне Кремль вновь повторил, 
что заморозка конфликта Мо-
скву не устраивает. Нужно дол-
госрочное решение с учетом 
российских интересов.
Как и в прошлом году, на самми-
те в Нью-Дели, участники со-
шлись на очень мягких форму-
лировках касательно украинско-
го конфликта. Хотя ряд предста-
вителей Запада настаивали на 
жестких — в отношении России. 
Это сорвало бы подписание ито-
говой декларации. Поэтому ре-
шили не обострять. Более того, 
в нынешнем виде формулиров-
ки оказались еще лаконичнее 
и мягче, чем в прошлом году, ког-
да украинскому кризису было 
посвящено 7 абзацев, тогда как 
в нынешнем документе лишь 
один. Также в нынешней декла-
рации уже не содержалось осуж-
дения ядерных угроз со стороны вовлеченных сторон, не 
было требований прекратить атаки на продовольствен-
ную и энергетическую инфраструктуру. Отчасти это мож-
но признать сигналом ослабления поддержки Украины со 
стороны G20 в целом и представителей Глобального Юга. 
Вместо Украины акцентировали внимание на призывах 
к «эффективному налогообложению сверхбогатых», ме-
рам по сокращению бедности, прекращению огня в сек-
торе Газа и реформе Совета Безопасности ООН, включая 
расширение числа постоянных членов. Также повторено 
требование увеличить финансирование мер по борьбе 
с изменением климата «до триллионов долларов». В Рио 
было объявлено о создании Глобального альянса против 
голода и бедности. Эта инициатива активно продвигает-
ся председательствующей в G20 Бразилией, она уже полу-
чила поддержку в 82 странах мира. 
А вот едва ли не главной кулуарной сенсацией стало то, 
что во время коллективной фотосессии участников (на 
которой не оказалось президента США Байдена) прези-
дент Франции Макрон сам первым протянул руку Сергею 
Лаврову. Они о чем-то перебросились парой слов. Неуже-
ли теперь стоит ждать звонка Макрона Путину?

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Память

ИВАН НИКОЛАЕВ
АКТЕР

Я очень скорблю. Светлана 
Светличная была прекрас-
ным человеком. Конечно, 
я не мог не прийти и не по-
прощаться. Знаю, что она 
сейчас в лучших мирах. 

ВАЛЕРИЙ БАРИНОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ

Сколько же ролей еще мог-
ла сыграть Светлана Свет-
личная! Трагических при 
этом у нее не было. Вспом-
ните ее совершенно ма-
ленькие роли в фильмах: 

«Семнадцать мгновений 
весны», «Неподсуден». 
Сколько в этой актрисе 
чувствуется тепла, любви, 
не растраченной на экране. 
Она прожила тяжелую, 
но очень интересную жизнь.

ПРОХОР ШАЛЯПИН
ПЕВЕЦ

Мы были лично знакомы, 
я дружил с ней. Давайте 
помянем новопреставлен-
ную Светлану Афанасьевну. 
Я считаю, что мы перерож-
даемся, и она сейчас на не-
бесах. 

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
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Н
ародная мудрость 
гласит: «Готовь сани 
летом, а телегу зи-
мой». Новогодние 
каникулы тоже сто-
ит планировать за-
ранее. Мы подска-
жем, как наполнить 
их впечатлениями 

на Крымском полуострове. Величественные 
горы, море до горизонта, рукотворные свиде-
тельства древней истории и уникальные ви-
ды не перестают восхищать в любую погоду. 

С ветерком на Ай-Петри

Первое, что стоит сказать: зимой в Крыму 
практически не бывает снега. Если он и выпа-
дает, то держится недолго. Средняя температу-
ра где-то около нуля. Впрочем, есть исключе-
ние: горы! Поэтому если для вас зимние красо-
ты и виды спорта — неотъемлемая часть отды-
ха, то вам надо на одну из самых популярных 
гор полуострова, Ай-Петри. Ее высота состав-
ляет 1234 метра над уровнем моря. Добраться 
туда можно из Ялты или от села Соколиное. 
Однако следует учесть несколько нюансов.
— Чтобы покататься по горным склонам, нужен 
устойчивый снежный покров. Снег тут явление 
не то чтобы редкое, скорее спонтанное. Чтобы 
горнолыжные трассы были пригодны для ката-
ния, нужен снежный покров не менее 10–20 сан-
тиметров — этого вполне достаточно, — пояс-
няет севастопольский экскурсовод Марина 
Крылова. — Однако в непогоду на Ай-Петри не 
так легко попасть. Туда ведет старая романов-
ская дорога, которую строили еще в XIX веке при 
трех императорах: Александре II, Александре III 
и Николае II. Серпантин был рассчитан на то, 
чтобы по нему могли пройти тяжелые телеги, 
запряженные лошадьми. Теперь же обычно на 
пути стоит полицейский патруль, разворачива-
ющий машины, которые «не осилят» эту дорогу. 
Ведь на легковушке на Ай-Петри точно не дое-
хать, только на «полном приводе». Впрочем, 
можно воспользоваться джипами, на которых 
туда добираются как местные, так и приезжие. 
Хотя иногда на колеса таких транспортных 
средств надо надевать цепи. 
Кроме снега здесь часто бывают туманы, скры-
вающие пейзажи Ялты. Однако, когда небо про-
ясняется и солнце проступает сквозь тучи, от-
крывается незабываемый вид. Почти наверняка 
такой станет и сама поездка: сперва на маши-
нах, затем и на снегоходах добраться до доми-
ков, засыпанных снегом почти наполовину, а по-
сле пережить увлекательное приключение и ис-
пытать острые эмоции на горных склонах.
— Сюда можно приехать как со своим оборудо-
ванием, так и взять его напрокат. Для тех, кто ни 
на чем не умеет кататься, есть самые простые 
детские саночки или «ватрушки» — это очень 
удобная штука для покатушек на снежном скло-
не, представляющая собой надувной круг. Она 
не требует особого навыка, садись и езжай,  — 
поясняет Марина Крылова. — Также можно по-
учиться кататься на сноуборде или горных лы-
жах. Здесь есть трассы как для новичков, так 
и для профессионалов. А еще работают несколь-
ко бугельных подъемников. Но каждый сезон 
поездка на Ай-Петри — лотерея, все зависит от 
капризов погоды, что придает пикантность.

По улочкам пещерных городов

Горы без снега в Крыму не менее привлекатель-
ны. Особенно те места, где когда-то жили и пря-
тались от непогоды люди. Речь идет про пещер-
ные города, видам из которых позавидует лю-
бой обладатель высотного пентхауса. Эти стро-
ения — остатки средневекового Крыма.
— В ту пору на полуострове было целых три го-
сударства. Большинство земель занимали 
крымские татары, узкая часть от Балаклавы до 
Феодосии была территорией генуэзцев, там со-
хранилось множество старинных крепостей, 
а на западе полуострова располагалось княже-
ство Феодоро. Большая часть пещерных горо-

дов Крыма находится на юго-западе, — делится 
знаниями Марина Крылова. — Можно посмо-
треть пещерный город Мангуп-Кале. Туда есть 
пешеходный маршрут, а также можно поднять-
ся на лошадях или на джипе. Чуфут-Кале, пер-
вая столица Крымского ханства, расположен 
рядом с Бахчисараем. Перед осмотром пещер-
ного города можно посетить современный, где 
есть аутентичные крымско-татарские кофей-
ни, посетить Ханский дворец, где находится 
фонтан, воспетый Александром Сергеевичем 
Пушкиным. Затем подняться в старый караим-
ский город Чуфут-Кале. Он дольше всех из пе-
щерных городов Крыма оставался населенным. 
Караимы жили там почти до ХIХ века, поэтому 

он хорошо сохранился. Там есть молельные до-
ма караимов — кенассы, есть разные старин-
ные помещения. Подъем туда непростой, но 
открывающиеся виды точно того стоят.
Пещерные города, выдолбленные в скалах, по-
ражают трудолюбием и упорством, с которым 
его создавали люди. Во время подъема к ним 
слушаешь легенды и предания, связанные 
с историей местных жителей. А на вершине 
мечтаешь обрести крылья, предвкушая спуск 
и любуясь горными грядами и низинами, от-
крывающимися перед тобой. Кажется, в таких 
местах сама душа замолкает и успокаивается. 
Впрочем, если вы поклонник природы, не трону-
той рукой человека, посетите водопад Джур-
Джур, высотой 472 метра — самый полноводный 
на полуострове. Или совершите переход по Боль-
шому каньону Крыма. В прохладное время года 
такие пешие туры даются легче, чем летом.

По-царски жить и вина пить

Знаете ли вы, что на маленьком полуострове 
Крым расположено сразу несколько дворцов. 
Большинство из них появилось в конце XIX — на-
чале ХХ века по заказу семей Романовых, Юсупо-
вых и Воронцовых. Наиболее известные — Во-
ронцовский, Ливадийский и Массандровский 
дворцы. Один из самых впечатляющих — Ворон-
цовский. В его архитектуре соединены три сти-
ля: английский, неомавританский и готика. 
А еще к нему примыкает невероятный по своей 
красоте парк, заслуживающий отдельного вни-
мания. В Ливадийском дворце есть своя досто-
примечательность — Крестовоздвиженская 
церковь. Дворец как летняя южная резиденция 
был создан для семейства Романовых. Третий 
дворец, Массандровский, изначально принад-
лежал российскому императору Александру III.
— Это единственный, можно сказать, камер-
ный, семейный дворец. Возле него есть очень 
необычные гроты. Рядом с ним растут огром-
ные секвойи. Они не являются местной крым-
ской флорой. Родина этих гигантских дере-
вьев — Северная Америка. Когда-то их завезли 
сюда специально, — делится подробностями 
Марина Крылова. — Так что здесь не только 
очень красивые интерьеры, но и окружение.

Дворец расположен в поселке Массандра. Це-
нителям вин* наверняка знакомо это название, 
ведь так назван знаменитый винодельческий 
комбинат. Кстати, на него тоже организуют ту-
ры с дегустациями. 
— Здесь находится самое большое в Крыму хра-
нилище вина, которое вмещает более миллиона 
бутылок. Семь тоннелей были построены так, 
что расходились веером внутри горы. Благодаря 
этому в них поддерживается стабильная темпе-
ратура, необходимая для производства вина, — 
подчеркивает Марина Крылова. — Еще там есть 
необычные прозрачные винопроводы, где мож-
но увидеть, как вино течет по трубам, как вода.
В Крыму ценителям этого напитка стоит быть 
внимательным к тому, что приобретаешь. Луч-
ше пользоваться специализированными мага-
зинами. Благо полуостров богат ими, а также 
местами, где можно посетить дегустации и экс-
курсии. Упомянем, кроме «Массандры», завод 
шампанских вин «Новый Свет», винодельню 
«Золотая Балка», завод марочных вин «Кокте-
бель», винодельню «Солнечная долина» и дру-
гие. Почва и климат в Крыму благоприятствуют 
выращиванию винограда.

Разнообразие вкусов

Что можно делать в Крыму, когда море холод-
ное, кроме того, что любоваться всем вокруг? 
Конечно же, дышать. Даже воздух тут «вкус-
ный» — наполненный запахами моря, можже-
вельника, сосен и кипарисов... Ну а еще тут 

можно вкусно поесть: зимой сезон хурмы, мож-
но найти местный виноград, помидоры. А еще 
посетить с экскурсией сыроварни или отпра-
виться на фабрику под Симферополем, где из-
готавливают экодесерты и восточные сладости. 
Гастротуров предлагают много. А для особых 
гурманов есть и экзотические варианты.
— В селе Переваловка под Судаком есть не-
обычная, самая большая в Крыму, улиточная 
ферма. Там находится небольшой зооуголок 
с улитками ахатинами, которых, конечно, ни-
кто не ест, есть козочки, курочки, с которыми 
можно повзаимодействовать, пока вам готовят 
улиток. А потом дегустация с поджаренными 
крутонами и бокалом вина или сока для тех, кто 
придерживается здорового образа жизни, — 
делится подробностями экскурсовод Марина 
Крылова. — В пищу употребляют крупных ви-
ноградных улиток. Гостям показывают, как их 
выращивают. Улитки обитают в большой те-
плице, ползают по земле с растительностью, 
и есть деревянные помосты, где их подкармли-
вают. Тех, кого будут готовить, кормят мукой, 
чтобы очистить пищеварительную систему. За-
тем отваривают, укладывают обратно в пан-
цирь, заправляя сливочным маслом с зеленью 
и чесноком. 
С подобных гастротуров можно увезти не толь-
ко воспоминания о необычной трапезе, но 
и оригинальные кулинарные идеи, запастись 
полюбившимися продуктами в качестве пре-
зентов и сувениров, попробовать что-то сделать 
своими руками или хотя бы увидеть воочию, из 
чего создают любимые лакомства.
Отметим, ценителям морепродуктов наверня-
ка будет любопытно посетить устрично-мидий-
ные фермы в Крыму. Такие есть, например, 
в Новоозерном у Донузлава, на Меганоме в бух-
те Капсель, в Ласпи под Севастополем.

Пища для души

Как известно, «не хлебом единым жив чело-
век». В Крыму много объектов, связанных 
с культурой и искусством. В этом году откры-
лась после реставрации Феодосийская картин-
ная галерея имени Ивана Константиновича 
Айвазовского. На полуострове есть литератур-
ные музеи Чехова, Пушкина, Грина, Волоши-
на... Во многих крупных городах действуют те-
атры, которые готовят новогодние премьеры 
для взрослых и для детей, проводят елки. Прав-
да, салютов на Новый год, скорее всего, не бу-
дет. Но бенгальские огни никто не отменял!
А Рождество — этот особенный, теплый празд-
ник, стоит встретить в храме или даже в мона-
стыре. Например, в Свято-Троице-Параскевиев-
ском Топловском женском монастыре, где есть 
гостиница для паломников. Он расположен в го-
рах, чуть в стороне от трассы, ведущей из Симфе-
рополя в направлении Грушевки. В этом мона-
стыре есть три святых источника: святой Пара-
скевы, Георгия Победоносца и Трех Святителей 
(Василия Великого, Григория Богослова и Иоан-
на Златоуста). Ночью здесь служат Всенощное 
бдение, и порой белый снег укутывает построй-
ки и землю, а на душе становится теплее. 
Также интересный маршрут ждет туристов по 
храмам Ялты, который включает в себя храм Ар-
хистратига Михаила в Верхней Ореанде, собор 
Александра Невского, который был построен 
в память царя Александра II и освящен в 1902 го-
ду, где присутствовал его внук Николай II, като-
лический костел Непорочного Зачатия Пресвя-
той Девы Марии, построенный архитектором 
царского двора Николаем Красновым, и другие 
святыни. Еще можно посетить армянский мона-
стырь и храм Сурб-Хач, основанный в 1358 году, 
возле города Старый Крым. 

У природы нет плохой погоды, а значит, Крымский полуостров найдет чем вас удивить не только летом, но и в холодное время года. Покататься на горных лыжах, 
отыскав снег там, где его практически не бывает, отправиться на конную прогулку, а тем, кто любит побыстрее, — на джипах к пещерному городу. Посетить дворцы 

и картинные галереи. А на Рождество остановиться в монастыре. Все это и многое другое можно сделать там, где, по легендам, бывали греческие герои.

Рассказываем, как увлекательно провести время в Крыму на Новый год и Рождество 

Зимний полуостров

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Билет на поезд от Москвы до Симферополя в одну сто-
рону обойдется вам примерно в 3750 рублей плацкарт 
и 6000 рублей купе. На дорогу уйдет около 1,5 суток. 
На автобусе можно доехать до полуострова примерно 
за 30 часов. Билет будет стоит от 3300 рублей.
Если едете на машине, будьте готовы к очереди 
на Крымский мост в несколько часов. На поезде стоян-
ка перед мостом составит около 30–40 минут. Также 
смотрите билеты до городов Севастополь или Керчь.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Обращайтесь за экскурсиями к крупным 
туроператорам полуострова, список кото-
рых можно найти на сайте Министерства 
туризма Республики Крым либо в Управле-
нии туризма Севастополя. Дистанционно 
можно воспользоваться ресурсами Турист-
ского центра Крыма или Центра развития 
туризма Севастополя. Очно — прогуляться 
по набережной или выбраться в центр го-
рода, где будете отдыхать. 
Кроме того, в Крыму стал развиваться 
«местный туризм», то есть экскурсии, ори-
ентированные не столько на приезжих, 
сколько на местных жителей. Такие туры 
могут оказаться любопытными для тех, 
кто не является поклонником наиболее 
популярных локаций. Отыскать их можно 
в соцсетях, почти в любом городе полу-
острова. Поищите «Этот удивительный 
Крым» из Севастополя, «Экскурсии 
с Александром Гущиным» из Феодосии, 
«Иван и Марина Гончаренко» из Ялты, 
«Крымские путешествия» с Дмитрием Дуд-
чиком из Евпатории, «Открой Крым по-
новому» из Керчи. Отметим, вы можете по-
добрать не только групповую экскурсию, 
но и индивидуальную, выбрав местного 
гида по нраву.

КСТАТИ

Январские 
каникулы здесь 
можно провести 
не хуже, чем летние: 
экскурсии, дегустации 
и горнолыжные 
склоны

Круглогодичный курорт 
продолжает развиваться
СЕРГЕЙ АКСЕНОВ
ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ КРЫМ

За январь — сентябрь 2024 года турпоток 
в Крым составил более 5,2 миллиона че-
ловек. Это на 20 процентов выше уровня 
аналогичного периода 2023 года. Почти 
половина отдыхающих выбрали южное 
побережье. 
По оценкам туропера-
торов, работающих 
на крымском направ-
лении, Крым и в бар-
хатный сезон продол-
жает оставаться са-
мым быстрорастущим 
направлением отдыха 
по отношению к про-
шлому году. Активно идет бронирование 
на новогодние праздники, а также на лет-
ний сезон 2025 года. 
В осенне-зимний период наиболее вос-
требованы санаторно-курортный отдых 
и оздоровление, климатотерапия, пеше-
ходный, гастрономический и культурно-
познавательный туризм. Санатории, го-
стиницы, пансионаты готовы встречать 
гостей лояльными ценами, дополнитель-
ными предложениями и акциями, разно-
образием услуг.

РЕПЛИКА

4 марта 2023 года. Экскурсовод Марина Крылова любуется на Крымское предгорье. Туристические группы смогут насладиться подобными видами, когда отправятся по одному 
из маршрутов в пещерные города. Крымские горы и леса прекрасны в любое время года. ФОТО: ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО

29 мая. Легендарный замок «Ласточкино гнездо» в поселке Гаспра в Крыму давно стал своеобразной 
«визитной карточкой» полуострова. Его можно увидеть на открытках, фотографиях и даже в кино
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*  Минздрав предупреждает: чрезмерное употребление 
алкоголя вредит вашему здоровью.
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Сегодня точку в номере ставит директор по развитию компании-разработчика Сергей Шандобыло, который вчера принял участие в XXVIII Международной 
выставке средств обеспечения безопасности государства «Интерполитех». Сергей представил четвертую версию устройства детектора дронов с новой парой 
антенн. Такая техника сигнализирует о наличии беспилотного летательного аппарата в его зоне действия и позволяет военным оперативно приступить 
к уничтожению вражеского объекта. Как отметил Сергей Шандобыло, новые антенны устройства более устойчивы к механическим повреждениям. Такими 
их попросили сделать активные пользователи детекторов. В основном данными разработками пользуются в зоне проведения специальной военной опера-
ции. Сергей подчеркнул, что компания часто поставляет такое оборудование на фронт на добровольной основе. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

Точка

48 процентов россиян предпочитают не работать более 40 часов в неделю, установ-
ленных Трудовым кодексом РФ. Такие данные приводят аналитики крупного портала 
по поиску вакансий. Чаще отказываются от переработок россияне, доход которых 
составляет менее 50 тысяч рублей в месяц. 

Вопрос дня
Половина россиян 
не готовы 
к переработкам.
И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Переработки — это нормаль-
но. И все хотят получить адек-
ватную оплату за свой труд. 
Сотрудникам, выполняющим 
сложные оперативные задачи 
и работающим больше вось-
ми часов в день, необходимо 
разъяснять значимость того, 
что они делают, какой эффект 
получает компания или обще-
ство. Руководителям необхо-
димо всячески мотивировать 
своих сотрудников. Однако 
оплата переработок четко 
прописана в законодатель-
стве. Так, в соответствии с ча-
стью 1 ст. 152 Трудового ко-
декса РФ сверхурочная работа 
оплачивается за первые два 
часа не менее чем в полутор-
ном размере, за последующие 
часы — не менее чем в двой-
ном размере. Переработки 
часто появляются из-за того, 
что нужно выполнить много 
задач, а сотрудников слиш-
ком мало, или из-за высокой 
текучести кадров, постоян-
ной смены сотрудников.

ИЛЬЯ СЕДОВ
ЮРИСТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Любому сотруднику, который 
имеет хоть какие-то финансо-

вые трудности, переработки 
идут только на пользу, потому 
что это шанс получить оплату 
за дополнительные часы или 
задачи. 
Но при этом не всегда учиты-
ваются немаловажные факто-
ры, например, состояние здо-
ровья сотрудника и его воз-
можность взять переработку. 
И руководитель не всегда мо-
жет это проконтролировать. 
На крупных предприятиях 
есть медработники, которые 
проверяют состояние здоро-
вья сотрудников. Но у начина-
ющих предпринимателей не 
всегда есть должный опыт 
взаимодействия с сотрудни-
ками. У них есть идея, цель, 
и им нужны заработки, но нет 
необходимого количества лю-
дей и возможности ими 
управлять. И на таких мелких 
производствах могут случать-
ся переработки.

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ПСИХОЛОГ

Отказ от дополнительной ра-
боты — это осознанный вы-
бор человека, который пред-
почитает свои личные прио-
ритеты, например, здоровье, 
свободное время для себя или 
своей семьи. В XXI веке чело-
век волен выбирать, чем 
и когда он хочет заниматься, 
и если работа в эти планы не 
входит, то этот выбор стоит 
уважать. 
С одной стороны, дополни-
тельные часы работы прине-
сут пользу компании, в кото-

МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

рой находится человек, ведь 
эффективность труда увели-
чивается. К тому же за перера-
ботки доплачивают деньги, 
поэтому для некоторых это 
может быть выгодно. 

ЕКАТЕРИНА ПОЛОВНИКОВА
HRЭКСПЕРТ 

На самом деле в наше время 
абсолютно нормально, что со-
трудники не согласны на пе-
реработки. Особенно это ка-
сается молодого поколения, 
которое начало выходить на 
рынок труда. 
Во-первых, отказ от дополни-
тельной нагрузки снижает 
уровень стресса у сотрудни-
ков. Во-вторых, сейчас у лю-
дей все больше идет осозна-
ние того, что жизнь не строит-
ся только на одной работе, 
есть много всего интересного 
за ее пределами. 
Сначала может показаться, 
что для работодателей отказ 
сотрудников от дополнитель-
ных часов, задач может ока-
зать негативное влияние на 
производительность труда. 
Но на практике мы видим 
противоположную ситуа-
цию — благодаря снижению 
стресса и получению эмоций 
от жизни вне стен работы лю-
ди более замотивированы на 
трудовую деятельность. 
Тем не менее могу сказать, что 
во всем нужно соблюдать ба-
ланс. В отдельных конкрет-
ных случаях переработка мо-
жет быть производственной 
необходимостью, например, 
когда есть срочный проект 
и сроки по нему уже горят. Но 
у сотрудников должно быть 
четкое понимание того, когда 
переработка может привести 
к выгоранию и от нее лучше 
отказаться, а когда она дей-
ствительно необходима для 
эффективного результата. 

Программируемое 
одиночество 

Интересное исследование опублико-
вала ИТ-компания «Лаборатория Ка-
сперского». Помимо очевидных ве-
щей, вроде того что почти половина 
россиян пользовалась нейросетями 
хотя бы раз в жизни, там имеются го-
раздо более любопытные данные. 
А именно — больше четверти россиян, 
27 процентов, уверены, что в ближай-
шем будущем их умные колонки и ча-

сы смогут не просто рассказывать о погоде или включать 
любимую музыку, но и испытывать весь спектр человече-
ских эмоций: сочувствие, гнев, радость и жалость. Уже 
сейчас на регулярной основе россияне признаются в люб-
ви «бездушной машине» и советуются по конфиденциаль-
ным вопросам...
В современном обществе социальные связи разрываются, 
люди стремятся создать свой маленький замкнутый ми-
рок, где не находится места жи-
вому общению с друзьями, кол-
легами и даже родителями. Век 
цифровых технологий — это 
время умных чайников, умных 
утюгов, умных стиральных ма-
шинок и музыкальных колонок, 
и вместе с тем — век «запрограм-
мированного одиночества». 
Быть одиноким  сейчас нормаль-
но, это ни у кого не вызывает во-
просов. Да и зачем, казалось бы, 
заморачиваться с социализаци-
ей, когда есть умная колонка до-
ма? Она и песенку споет, и ре-
цепт вкусного торта посоветует, 
и похвалит за хорошую работу, 
и анекдот расскажет. Разве что 
по головке не погладит. 
Однако проблема гораздо се-
рьезнее. И кроется она в том, что 
обыватели, то есть мы с вами, не 
до конца понимают, как работа-
ют эти устройства. В основе современных голосовых по-
мощников лежат алгоритмы машинного обучения, бази-
рующиеся на определенных данных, необходимых для 
выполнения конкретных задач. А вот человеческий ин-
теллект формируется за счет сочетания врожденных спо-
собностей и опыта обучения на протяжении всей жизни. 
Поэтому нельзя поставить знак равенства между нейро-
сетью и человеческим мозгом, по крайне мере пока.
Некоторых владельцев умных устройств может ввести 
в заблуждение проявление тех или иных ответных реак-
ций. Но эмоции, которые демонстрируют такие «маши-
ны», — это всего лишь иллюзия. Хотя они способны «счи-
тывать» тон голоса человека и подстраиваться под на-
строение. 
Так и выходит, что пользователи, погруженные в обще-
ние со своими умными колонками и игнорирующие ре-
альных людей, лелеют идею, что в карманном устрой-
стве будет «сидеть» не виртуальный ассистент, выпол-
няющий любые команды, а аналог друга, которому 
можно рассказать анекдот и услышать в ответ заливи-
стый смех.

ЯНИШЕВСКИЙ 
КИРИЛЛ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Школьников обучат правилам 
безопасного поведения в сети
До 24 ноября в рамках про-
светительского проекта 
«Цифровой ликбез» прово-
дится урок по цифровой гра-
мотности и кибербезопасно-
сти по теме «Простая элек-
тронная подпись в сети».  

В новом обучающем ролике 
ребятам расскажут, что такое 
простая электронная подпись 
и как она связана с финансо-
вой безопасностью. Благодаря 
проекту школьники не только 
узнают, как правильно вести 
себя в интернете, но и смогут 
повысить уровень цифровой 
грамотности в понятном
интерактивном формате.
— Безопасность данных ком-
паний и пользователей в се-
ти — это один из главных 

трендов нового нацпроекта 
«Экономика данных». И соз-
давать проекты для юных 
пользователей, посвященные 
кибербезопасности и цифро-
вой грамотности, — это очень 
верное направление, — рас-
сказал генеральный директор 
АНО «Цифровая экономика» 
Сергей Плуготаренко.
АНО уже три года участвует 
в создании обучающих видео-
роликов для проекта «Цифро-
вой ликбез». 
— Собираем самые важные 
правила безопасного поведе-
ния в сети и упаковываем их 
в формате видеороликов с ге-
роями и историями, — подчер-
кнул Сергей Плуготаренко.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Цыганская музыка, одежда, 
веера раскрыли образ Кармен

Сегодня в Мемориальной 
квартире Святослава Рихтера 
Государственный музей изо-
бразительных искусств име-
ни А. С. Пушкина открывает 
новую выставку «Вокруг Кар-
мен». Накануне корреспон-
дент «ВМ» одной из первых 
посетила экспозицию. 

Изначально образ цыганки 
Кармен описал французский 
писатель Проспер Мериме 
в одноименной новелле. По-
сле успешной одноименной 
оперы Жоржа Бизе Кармен 
стали узнавать по всему миру. 
Выставка удивит посетителей 
предметами декоративного 
искусства: испанскими веера-
ми, кастаньетами, статуэтка-
ми, редкими нотными публи-
кациями, рукописями.  
— К выставке присоедини-
лись 12 музеев. Мы решили 
создать галерею образов сво-
бодолюбивой цыганки, — 
рассказала научный сотруд-
ник ГМИИ имени А. С. Пушки-
на Екатерина Богданова. — 
Кстати, сегодня отмечается 
день рождения балерины 
Майи Плисецкой, а она из-
вестна нам по роли Кармен. 
В открытии выставки приня-
ла участие лауреат междуна-
родных и всероссийских кон-
курсов Елизавета Блохина. 

Она исполнила мелодию из 
«Кармен-сюиты». В экспози-
ционных залах можно ознако-
миться с эскизами костюмов 
и сценографией к спектаклям 
Музыкальной студии Художе-
ственного театра и цыганско-
го театра «Ромэн», созданны-
ми Исааком Рабиновичем 
и Александром Тышлером 
(в его интерпретации цыган-
ка Кармен представляется как 
изящная и хрупкая девушка). 

Также представлены работы 
1960-х годов, созданные Ни-
колаем Золотаревым и Бори-
сом Мессерером. Образы кор-
риды, неотъемлемо связан-
ные с Кармен, отражены 
в произведениях графиков 
Михаила Соколова, Сальвадо-
ра Дали, Пабло Пикассо.
— Художники XX века пыта-
лись изменить «заезженный» 
образ Кармен. И именно кни-
га Мериме с иллюстрациями 
Пабло Пикассо стала отправ-
ной точкой для создания вы-
ставки, — отметила старший 
научный сотрудник ГМИИ 
имени Пушкина Елизавета 
Мирошникова. — Такое изда-
ние подарили композитору 
Святославу Рихтеру в 1964 го-
ду. Книгу также можно уви-
деть на экспозиции.
На стене представлено боль-
шое полотно, на котором со-
браны рисунки из книги, ко-
торую Рихтеру подарил Пи-
кассо. Есть и посвящение — 
«Великому Рихтеру».
— Еще одним символом вы-
ставки стал сувенирный веер-
кокарда из бумаги, дерева 
и металла с золотым тиснени-
ем, — добавила Мирошнико-
ва. — Его передали из музея-
заповедника «Останкино».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

20 ноября. Пианистка Елизавета Блохина исполняет мелодию из «Кармен-сюиты» во время 
церемонии открытия выставки. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю.  Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Сюжет балета «Кармен» 
основан на театральной 
пьесе Проспера Мериме, 
повествующей о страст-
ной и свободолюбивой 
цыганке, которая завле-
кает молодого солдата 
Хосе. Он становится де-
зертиром и контрабанди-
стом ради красавицы-цы-
ганки Кармен, ценящей 
превыше всего свою соб-
ственную свободу. Она же 
влюбляется в тореадора 
Эскамильо. Но в конечном 
итоге история завершает-
ся трагично: ревностью, 
предательством и гибе-
лью Кармен.

СПРАВКА


